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ЛЕСО ЗАГО ТаВИ ТЕЛИ !
По-ударному завершим год. 
Создадим  прочную о с н о в у   ̂
для ритмичной работы в 1985 году!
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з а д а ч а  ДНЯ: каждые сутки гарантировать работу 300 
лесовозных автомобилей, 354 трелевочных звеньев на 
верхних складах, а для раскряжевки древесины на ниж
них — выставлять по 1.250 человек.

С П Ы Т  А Н И Е 
НА ПРОЧНОСТЬ

с  начала декабря удари
ли морозы, о которых за по
следние годы сибиряки на
чали было забывать. Испы
тание на прочность должны 
были пройти и лесозаготови
тели. В дни, когда столбик 
термометра опускался ниже 
50 градусов, людей в тайге 
не могли защитить ни обо
гревательные вагончики, ни 
тем более кабины машин. 
10 декабря, например, из 32 
лесозаготовительных ком
плексов не работал ни один, 
а из 33 транспортных 7 
все-таки возили лес.

В декабре более организо
ванно действовали Ергай- 
ский, Катайгинский, Лай- 
ский леспромхозы и уже вы
ходили на свои суточные 
графики. Сейчас важно не 
снижать напряжение. Дни 
вынужденных простоев ос
новного производства надо 
использовать для улучшения 
лесовозных дорог — расши
рять их, накатывать, уси
ленно поливать, дооборудо

вать гаражи, зимние стоян
ки, перебазироваться в зим
ние лесосеки тем, кто^не ус
пел это сделать, подремонти
ровать технику.

Пока что первая декада 
вместо предполагаемого рос
та принесла долги. В сравне
нии с этим же периодом 
прошлого года по трелевке 
они увеличились втрое, по 
вывозке—в 2,5 раза. Такие же 
результаты на раскряжевке 
и гфоизводстве деловой дре
весины. Если результаты де
кады сравнивать с темпами, 
которые диктуют суточные 
графики декабря, то по заго
товке предприятия «Томлес- 
прома» отстали больше чем 
на четверо, по вьгаозке —на 
пять суток.

Главная забота сегодня— 
обеспечить плановую расста
новку сил и средств произ
водства. Только при этом 
условии можно гарантиро
вать ритм, предусмотренный 
суточными графиками.

З н а м я

На прошлой неделе в Ка- 
тайгинском леспромхозе на
чал действовать транспорт
ный комплекс. С прошлого 
четверга первые шесть 
КамАЗов, прибывшие из Том
ска, вывезли более 500 кубо
метров леса.

Организации работы лесо
возного транспорта на зим
них трассах придается важ
ное значение. Чтобы обеспе

чить бесперебойный ритМ вы
возки, коллективу приданы 
пять челюстных погрузчи
ков, подобраны добросовест
ные операторы. Администра
ция леспромхоза .заключила 
с водителями договор о бри
гадном подряде.

Л. ФИСАК, 
инженер Кятайтинского 

леспромхоза. 
Верхнекетский район.

ФАКТ КОММЕНТИРУЕТ ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИ
КА АВТОКОЛОННЫ JA; 1976 .ТОМСКАВТОТРАНСА» 
А. В. СКОПИН:
— В эти дни уже десять 

наших, автомашин доставля
ют лес на нижний склад.. 
Еще пять отправим через: 
неделю. До 15 апреля ком
плекс под руководством ком
муниста И. С. Обухова обя
зался вьшезти 60 тысяч ку
бометров. В Иатайгу направ-- 
лены лучшие водители авто-- 
колонны.

В обращении передови
ков лесной промьпплешюс— 
ти к руководителям, инже
нерно-техническим работни
кам отрасли говорилось, в 
частности, о необходимости: 
заблаговремыгно привести в.= 
порядок дороги, подъездные  ̂
пути к штабелям. Катайгин-

цы вьтолняют этот важный 
пункт на совесть. В ком
плексе три бульдозера. Один 
поддерживает в проезжем 
«состоянии трассу, два расчи
щают подъездные пути на 
делянах.

Создан хороший' запас ле
са. Качество штабелевки луч
ше, чем в прошлом году.

Довольны наши водители 
н приемом. Все обеспечены 
общежитием. Те, кто отправ
ляется в ночной рейс, зна- 
аот, что для них . будет от
крыта столовая. Все это I со
здает в коллективе транс
портного комплекса деловой 
^настрой.

В СОРЕВНУЮЩИХСЯ КОЛЛЕКТИВАХ

ВЫЗОВ ПРИНЯТ
Недавно газета «Краевое знамя» рас

сказала о том, что два лесозаготовитель
ных комплекса—А. И. Мевовщвкова хз; 
Аргат-Юльского леспромхоза и И. Д. 
Гальчнка из Комсомольского, поддер
живая обращение передовиков отрасли, 
заключили договор о содружестве в со

циалистическом соревновании. Первыми 
сообщили о своих делах аргат-юльцы.

Сегодня - перекличку лидеров соревно
вания продолжает бригадир из Комсо
мольска Иван Дмитриевич Гальчик. Кол
лектив этого комплекса также несет вах
ту Памяти «40-летню Победы —40 удар
ных недель».

о т п р а в л я е т с я  
в Н а р ы  м

Первое классное место, переходящее Красное знамя 
обкома КПСС, облисполкома, облсовпрофа и обкома 
ВЛКСМ, денежная премия — так отмечен труд за 11 ме
сяцев лесозаготовительного комплекса из Парабельского 
леспромхоза. Начальником в этом коллективе А. И. Шип- 
ко, а бригадиром В. С. Хомич. На 139 процентов здесь вы
полнили план по трелевке и по вьфаботке на человека.

Сразу за победителем идут два лесозаготовительных 
комплекса Катайгинского леспромхоза. Второе классное 
место у коллектива, в котором начальником В. В. Гришин, 
бригадиром А. В. Манаев. У него также высокие резуль
таты по трелевке и выработке. На третьем месте ком
плекс А. Е. Рудеиького и А. А. Черезова.

Среди транспорпных комплексов сказали свое веское 
слово водители и механизаторы во главе с. Ю . Г. По
лонским из Белоярского ЛПК. План по вывозке леса 
они перевьтолнили почти в полтора раза, сэкономили 
больше 10 тькяч рублей по хозрасчетному подряду. 
Комплексу присуждены первое классное место и пере
ходящее Красное знамя обкома КПСС, облисполкома, 
облсовпрофа и обкома ВЛКСМ, а также денежная пре
мия.
В числе передовых транспортные комплексы В. А. Крем- 

иева из Парабельского леспромхоза и Ф. Ю. Карапко с 
Каргасокского ордена «Знак Почета» лесопромышленно
го комбината. У них второе и третье классные места, де
нежные премии;

Г. ГУСЕВА,
старший инженер отдела объединения «Тоилеспром».

С яеряы х д я е й -  
я е т к я й р я т м

Вот основные рубежи врянятого обязательства:
>-В 1985 году заготовить 83 тысячи кубометров 

—К 115-й годовщине со дня рождения В. И. Ленина — 
4б тысяч

— К 40-летию Победы — 51 тысячу
— К Дню работников леса — 60 тысяч.
Подписали договор о соревновании бригадир И. Гальчик,

машинисты «ЛП-19» Н. Мисник, И. Имшинецкий, маши
нисты «ЛП-18» О. Ворона, В. Якушевич, машинист 
«ЛТ-154» Н. Гребнев, электросварщик Р. Ареланов.

Р А З  Г О В  О Р 

В ПАРТКОМЕ
Бригадир Иван Дмитрие

вич Гальчик — член КП(Х, 
депутат поселкового Совета 
народных депутатов, член 
профсююзного комитета лес
промхоза.

Вот что рассказал о И. Д. 
Гальчике секретарь парт
кома Комсомольского лес
промхоза Алексей Алексе
евич Новиков:

— Иван Дмитриевич — 
механизатор. До нынешнего 
года трелевал лес бесчокер- 
ным трактором «ЛП-18». Он 
так освоил эту агрегатную 
машину, что в соревнова
нии неизменно обходил 
всех, выполнял по полтора 
годсюых плана, В прошлом 
году он, например, подтре- 
левал 24,5 тькячи кубомет
ров. Столько не смог сде
лать ИИ один машинист из 
трех лесных предприятий 
района.

Нынче с января Иван 
Дмитриевич взялся за бо
лее сложную работу — пе
ресел на валочную маши
ну. За десять месяцев он 
опережал ' свой личный 
план на 6 тысяч кубомет
ров, а сегодня всего с на-, 
чала года свалил своей ма
шиной больше 35 тысяч 
кубометров.

Он руководит механизи
рованным лесозаготовитель  ̂
ным комплексом, который 
ра(1отает по хозрасчетному 
подряду с применением 
КТУ. Первые помощники 
бригадира — совет комп
лекса и партгруппа из пяти 
человек во главе с маши
нистом валочной машины, 
депутатом облшггного Сове
та №аном Максимовичем 
Имшинецким.

Комплексу повезло — лю
ди здесь подобрались один 
к одному. Партгрупорг 
И. М. Имшинецкий стал 
чемпионом области по ма
шинной валке на соревно
ваниях «Лесоруб-83», прини
мал участие во всесоюзных. 
А коммунист Николай Ге
расимович Мисник! Его ра
бота — пример для подра
жания. В Комсомольском 
леспромхозе он пёрвьш по
лучил профессию машини
ста валочной машгшы и

первым начинал работать 
на «ЛП-19». Одной маши
ной он уже заготовил 150 
тысяч кубометров.. Такой 
результат — желанная 
цель каждого машиниста.

Обязательство комплекса 
— заготовить за год 100 
тысяч кубометров. За 11 
месяцев было сделано 9Ь 
тысяч. Сейчас коллектив 
старается работать с пол
ным напряжением сил, 
чтобы сдержать слово,

Как идут дела в комплек
се на финише года?

Д А Е Ш Ь  

100 ТЫСЯЧ!
Чем ближе конец года, 

тем с большим беспокойст
вом мы подсчитываем свои 
результаты.- В конце лета 
йасть механизаторов пере
дали для укрепления сосед
него отстающего комплекса, 
а лучший машинист валоч
ной машины, лауреат пре
мии имени советских проф
союзов Н. Ф. Пчелко стал 
бригадиром его. Обязатель
ство же у нас осталось 
прежнее — 100 тысяч кубо
метров. Чтобы выполнить 
его, надо каждый день тре
левать больше 400 кубомет
ров. В ноябре было особен
но сложно работать. Все же 
коллектив перевыполнил 
месячный план.

Комплекс хорошо подго
товился к зиме: все галоч
ные и трелевочные маши
ны размещаются в теплых 
подземных гаражах. Там 
же оборудован пункт тех
нического обслуживания, 
есть сварочный агрегат, 
токарный станок. В ре
монтной службе 9 человек— 
это сварщик и электрик, 
моторист электростанции и 
токарь, слесари, а руково
дит работами, по планово- 
предзшредительному ремон
ту знающий свое дело чело
век Г. В. Митузин. Всего 
же в комплексе 24 челове
ка.

Работает коллектив в пол
торы смены, а если надо—и 
в две. Главное, чтобы была 
полностью загружена вся 
трелевочная техника. Каж
дый готов помочь товари
щу,. так как все машини
сты валочных «ЛП-19» мо
гут работать на трелевоч

ных «ЛП-18», а некоторые 
и на сучкорезной «ЛП-33».

В комплексе такое пра
вило — иметь в запасе по
валенного леса не менее 
чем на три дня трелевки. 
Сейчас валка опережает 
на полторы тысячи кубо
метров. Надо больше. Мы 
считаем, что до февраля 
надо держать в запасе 2,5 
тысячи кубометров, а затем 
валочную технику запу
стим, как говорится, «на 
полную катушку». В верен- 
нюю распутицу грунт в 
наших лесосеках не держит 
тяжелые «ЛП-18». Мы Их 
вынуждены заменять на 
два месяца тракторами 
«ТТ-4» и продолжаем тре
левку. Вот почему на ра
спутицу мы обычно кладем 
в запас по 15—20 тысяч ку
бометров леса. Больше 
нельзя, потому что комп
лекс работает на базеУЖД, 
а подъездные пути узкоко
лейки делаются на снеж
ном основании.

С железной дорогой, с од
ной стороны, хорошо, но 
слишком уж много времени 
мы тратим на дорогу к ле
сосеке и домой. На это ухо
дит 4 часа. Какой резерв 
для роста производительно
сти труда! Расстояние до 
лесосек с каждым годом 
увеличивается. Где же вы
ход? Молодежь все неохот
нее. идет работать на верх
ний склад. Проблему надо 
решать. На УЖД нужна 
круглогодовая вахта, отве
чающая всем современным 
требованиям соцкультбыта. 
Затраты на обустройство ее 
быстро окупятся.

Можно и сейчас улуч
шить доставку в лес. Утром 
вместе с нами еДУт рабочие 
нижнего склада, путевые, 
строители, и поезд делает 
7—8 остановок. Теряем пол
часа! Руководители лес
промхоза обещали выделить 
нам специальный поезд, — 
дать ему «зеленую улицу», 
закрепить постоянных
опытных машинистов. Ни
чего не сделали. Вообще мы 
хотели бы. Чтобы рейота- 
ющим на верхнем складе 
больше уделяли внимания.
. На финише года от име
ни нашего коллектива я 
хотел бы сказать бригадиру 
Анатолию Иосифовичу Ме- 
вовщикову и его товари
щам: «Мы приняли ваш
вызов на соревнование и 
подписали договор. И мы 
свое слово сдержим — за
готовим к дню рождения 
В. И. Ленина 46 тысяч ку
бометров, а к Дню Победы 
дадим 51 ть1сячу».

И .. ГАЛЬЧИК,
бригадир лесозаготови
тельного комплекса
Комсомольского лес

промхоза,
• • *

НА СНИМКЕ: лесозагото
вители бригады И. Гальчи- 
ка.

Фото Е. Лисицына.

Курс партии на интенси
фикацию экономики, на 
дальнейшее повьшгение бла- 
госостожгия советского наро
да определяет пути разви
тия потребительской коопе
рации СССР на современном 
этапе.

Веление времени, долг и 
призвание кооператоров — 
увеличивать вклад в вьшол- 
нение Продовольственной 
программы СССР, активно 
участвовать в социальном 
переустройстве села, в сбли
жении материальных и 
культурно-бытовых условий 
жизни города и деревни.

11 декабря в Москве, в 
Большом Кремлевском двор
це, открылся XI съезд упол
номоченных потр^итель- 
ской кооперации СССР.

Делегаты и гости продол
жительными аплодисмента
ми Встретили товарищей 
В. И. Воротникова, М. С. 
Горбачева, М. С. Соломенце- 
ва, Н. А. Тихонова, В. В. 
Кузнецова, И. В. Капитоно
ва, Н. И. Рыжкова.

На съезде присутствуют 
зарубежные гости — пред
ставители • кооперативных 
организаций 41 страны, 
международного кооператив

ного альянса.
Продолжительньши апло

дисментами встретили со
бравшиеся приветствие
Центрального Комитета
КПСС, Президиума . Верхов
ного Совета (icCP и Совета 
Министров СССР XI съезду 
потребительской кооперации 
СССР. Текст приветствия ог
ласил. секретарь ЦК КПСС 
И. В. Капитонов.

С отчетным докладом 
правления Центросоюза вы
ступил его председатель 
М. П. Трунов. ,

Сегодня съезд продолжает 
работу. (ТАСС)

Памятники истории и культуры  
ж и в у т  H B O C  п и т  ы в а ю т

Вчера ■ Томска открылся зональный семинар-практикум 
по охране, реставрации, использованию и пропаганда памят
ников исторнн и культуры

Вчера в Томске начался 
зональный семинар - прак
тикум по проблемам охра
ны, реставрации, использо
вания и пропаганды памят
ников истории и культуры 
Сибири. С утра участники 
семинара, съехавшиеся из 
автономных республик, .кра
ев и областей региона, ос
мотрели ряд сооружений об
ластного центра, на которых 
закончены или .ведутся рес
таврационные работы. По
бывали они и на производ
ственной базе научно-произ
водственных мастерских 
объединения «Томсгфестав- 
рагщя».

В фойе зала заседщий об
кома КПСС и облисполкома 
они осмотрели болыпую фо
товыставку о реставрацион
ных работах, ведущихся в 
Томске и области.

Пленарное заседание се
минара-практикума крат
ким вступительным словом 
открыл первый секретарь об
кома КПСС А. Г. Мельни
ков. Он сердечно приветст
вовал участников семинара 
и предоставил слово для до
клада «Практические зада

чи и перспективы дела 
улучшения охраны, рестав
рации, использования и 
пропаганды памятников ис
тории и культуры Сибири в 
свете решений XXVI съезда 
КПСС и последующих Пле
нумов ЦК КПСС» замести
телю министра • культуры 
Российской Федераций А. И. 
Шкурко.

Затем с докладом «Дея
тельность Центрального со
вета, областных организаций 
Всероссийского общества 
охраны памятников истории 
и культуры по развергыва- 
нию пропагандистской рабо
ты к 40-летию великой По
беды, привлечению общест
венности к практическому 
сохранению и реставрации 
памятников истории и куль
туры» выступил первый 
заместитель председателя 
Центрального с ов ет а
В001ШК В. А. Петербурж
цев. Доклад заместителя 
начальника главного управ
ления Госстроя РСФСР 
Э. С. Тавровского, выступив
шего затем, назывался 
«Проектирование застрой
ки исторических горо

дов и проблемы охраны и 
использования памятников 
истории и культуры». С до
кладом «Сохранение истори
ко-архитектурной среды а 
структуре современного го
рода» выступил замести
тель секретаря правления 
С0ЮЗ& архитекторов РСФСР 
Б. С. Нелюбин. Доклад 
главного инженера' объеди
нения «Росреставрация» 
Л. Л. Котелкова назь&ался 
«Роль директоров реставра
ционных мастерских в пла
нировании и производстве 
реставрационных работ». 
Главный архитектор объ
единения «Росреставра
ция» Н. Д. Не д о в й ч  
сделал доклад «Реставрация 
памятников зодчества как 
единый наз^но -  производ
ственный процесс».

После пленарного заседа
ния семинара-практикума 
его. участники просмотрели 
документальные ' фильмы 
«Кто в тереме живет?» и 
«Деревянная архитектура 
Сибири».

Семинар-практикум сего
дня продолжает свою рабо
ту.

ПРИГЛАШАЕМ ОБЪЯСНИТЬСЯ

РЕМОНТ Нй В УМ Й ГЕ  
Н Н А Д Е Л Е

На 10 декабря в Кожевпиковскои районе было отремон
тировано лишь 15 процентов зерновых комбайнов. Это 
самый низкий показатель в области. Причем многие ма
шины требовали лишь технического ухода. К капиталь- 

. ному ремонту комбайнов в районе приступили только в 
последние дни. Не начинали еще кожевниковские меха- 
Цизаторы ремонтировать силосоз^орочные комбайны. Се
ялок подготовлено 60 процентов, плугов —26, культивато
ров — 31, сцепок >—44, лущильников 24 процента. Квар
тальный пдаи ремонта комбайнов и тракторов хозяйства
ми района, Уртамской и Ювалинской «Сельхозтехника- 
ми» выполнен Лишь наполовину.

В чем причины такого большого отставания? Как в рай
оне намерены выходить из сложного положения? Пригла
шаем объясниться главного инженера райсельхозуправ- 
лення Н. К. АНДРЕЕВА.

Если у любого' совхозного 
инженера поинтересоваться 
планом по ремонту техники, 
то он предоставит ворох бу
маг. Здесь будет и приказ на 
ремонт, и положение  ̂о со
ревновании и премировании, 
и график с разбивкой по 
месяцам. Но если заглянуть 
в мастерскую, то увидишь 
картину, совсем противопо
ложную той, что запечатле
на в документах.

В совхрзе «Елгайский» не
плохая мастерская. Однако 
она не используется по наз
начению. Это теперь гараж, 
в котором стоят автомобили 
И тракторы. Технику же ре
монтировать негде. Вся бе
да в том, что в гараже осенью 
не было налажено отопле
ние. Этот пример типичен и 
для других хозяйств района. 
Во многих мастерских нет 
отопления, не проведен даже 
мало-мальский ремонт поме
щений.

Да, мы просчитались. В 
страду все инженеры нахо
дились на полях у комбай
нов до тех пор, пока поняли, 
что снег, заваливший посе
вы, не растает. Я сам до но
ября дежурил в совхозе «Сме
на». В суматохе уборочной 
из внимания инженерной 
службы РАНО совсем выпал 
такой вопрос, как подготов
ка мастерских к ремонту 
техники.

Мы не были 'готовы к 
внезапно ударившим жесто
ким морозам. Техническое ' 
обслуживание оборудования 
ферм, скважин было прове
дено осенью из рук вон пло

хо. Аварии теперь случают
ся -практически ежедневно. 
На их устранение механиза
торов отвлекаем от ремонта 
техники.

Руководство многих совхо
зов допустило еще такой 
просчет. После окончания 
уборочной отпустили меха
низаторов в отпуска и отгулы 
прежде, чем они поставили 
технику на машинный двор. 
А про ремонт совсем забы
ли. В совхозе «Ювалинский» 
главный инженер П. В. Фель 
ушел в отпуск, даже не ор
ганизовав бригады ремонт
ников. И до сих пор пусту
ет мастехюкая в этом хозяй
стве.

Только начали ремонтиро
вать поденную и почвообра
батывающую технику в сов
хозах «Луч» и «Смена». Зер
новых комбайнов в !*Луче» 
подготовлено 2 из 27, в «Сме
не» из 23 —5.

Несколько лучше обстоит 
дело с ремонтом в совхозах 
имени XXI съезда КПСС, 
«Восход» и «Авангард», где 
уже отремонтировано больше 
половины зерновых комбай
нов. Эти хозяйства должны 
к 1 января закончить их ре
монт. ■

Конечно, за неорганизо
ванность большая доля вины 
лежит и на инженерной 
службе Р.АПО Нам лишь в 
последнее время удалось на
ладить отчетность хозяйств 
о ходе ремонта. Теперь еже
недельно проводятся совеща
ния у начальника .райсель- 
хозуправления с участием 
главных инженеров хозяйств,

управляющих подразделения
ми «Сельхозтехники». Неда
вно состоялось специальное 
заседание райисполкома, на 
котором рассматривались 
причины неудовлетворитель
ной организации ремонта в 
хозяйствах района. За упу
щения в работе главным ин
женерам совхозов «Елгай- - 
ский», «Малиновский»,
«Луч», «Еловский», «Нива» — 
Ю. А. Гоголеву, Н. Е. Доро
шенко, В. Ф. Брагину, В. Ф. 
Шарафутдинову и П. С. Не- 
дяку объявлены выговоры. 
Строго предупреждены и ди
ректора этих совхозов.

Положение в последнее 
время выправляется. Сейчас 
на peî OHTe в хозяйствах на
ходится 30 зериовьпс комбай
нов. В мастерские «Сельхоз
техники» поставлено 80 ма
шин. Задача у нас такая: 
до нового года отремонтиро
вать 160 зерновых комбай
нов, в том числе 50—силами 
«Сельхозтехники», подгото
вить всю посевную и почво
обрабатывающую технику. 
Все это реально, если будут 
решены вопросы снабжения 
запчастями.

Нас очень волнует торгов
ля узлами и агрегатами в 
Уртамской райсельхозтехни- 
ке. Наши снабженцы просто 
не в силах вывезти выделен
ные запчасти, А помощь сов
хозов вносит в это дело су
мятицу. Каждый старается 
заполучить побольше дефи- 
1ЩТНЫХ детале^ в счет фон
дов района к себе в хозяй
ство. Хотелось бы, чтобы об
ластное объединение «Сель
хозтехника» взяло на себя 
централизованный завоз зап
частей в Уртамское PCXJXT.

Сейчас в районе большая 
нехватка клавиш соломо
тряса и кожухов шнеков для 
зерновых комбайнов. Совет 
РАПО принял решение вос
станавливать эти детали в 
Уртамской и Ювалинской 
«Сельхозтехниках». Работы 
по устройству реставрацион
ных стендов уже начаты. 
Однако нужна помощь со 
стороны областных организа
ций.

П О Ч Е Т Н О Е  З В А Н И Е
Указом Президиума области советского те- 

Верховного Совета атрального искусства 
РСФСР за заслуги в присвоено почетное зва

ние «Заслуженный ар
тист РСФСР» артисту 
Томского областного 
драматического театра 
Дмитрию Дмитриевичу 
КИРЖЕМАНОВУ.
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я : 13 декабря 1984 года

И то ж и ть вы соким  напряжением  тр у д а !
Э к р а н  г л а с н о с т и

Д Н Е В Н И К

СОЩ МЛИСТИЧЕСКОП)

СОРЕВНОВАНИЯ
ПРОМЫШЛЕННЫЙ ВЫПУСК 
Январь — ноябрь 1984 года

ИДУТ ВПЕРЕДИ:
г. Стрежевой 
Советский район 
Кожевниковский район. 
Шегарский район 
Объединение 
«Томскнефть» 
Объединение «Контур» 
Манометровый завод 
ТомНИИВС 
Томский гормолзавод 
Домостроительный 
комбинат
Каргасокский ЛПК 
Лайский леспромхоз

ОТСТАЮТ:
Кривошеинский район 
Молчановский район 
Тегульдетский район

Томский район
Завод ДСП (директор Е. Л. 

Елесов) .
Томская кондитерская 

фабрика (директор А. В.
Глушко)

Томская маслосырбаза (ди
ректор Н. С. Демин)

Аслановский . леспромхоз 
(директор А. И. Прокопов)

Новотегульдетский лес
промхоз (директор И. К.
Жевуров)

Объединение «Томскнеф- 
тегазгеология» (генеральный 
директор Г. Н. Шестаков)

МУС «Томскэлектросеть- 
строй» (начальнике. А. Ше
велев)

П р о б л е м ы
НЕФТЯНОГО
С Е В Е Р А

П о ч е р к  
м а с т е р с т в а

Н а б и р а е т  с и л у  и р а з м а х  т р у д о в о е  
с о п е р н и ч е с т в о  с т р е ж е в с к и х  буровиков

и  будет в снежном маре
ве — радуга. Вспыхнет она 
за иллюминаторами верто
лета, когда ноябрьское солн
це вот-вот завалится за го
ризонт.

И будет тайга. Седая и 
оцепеневшая. И батареи 
станков-качалок. Просеки, 
бетонка. Три буровые, из
вергающие клубы пара.

Поммастера Николай Не
чаев, прильнув к иллюмина
тору, что-то там внизу вни
мательно высматривает. Не 
примелькалась будто бы 
человеку эта панорама. 
Сверху она и впрямь смот
рится впечатляюще. А мо
жет, он все еще мыслями 
на своей буровой и сейчас 
'пытается разглядеть, что на 
ней делается.

' 1
Гляжу на него и думаю: 

славный ты парень, Нико
лай Нечаев. И вообще в эту 
поездку мне, похоже, повез
ло на симпатичных людей.

Даже мрачный водитель, 
который возил нас с на
чальником центральной ин
женерно - технЬлогичес кой  
службы Гурамом Авалишви- 
ли в своем прокаленном сту
жей автобусе, оказался пар
нем что надо. Где-то на 
полпути спустил! один скат, 
затем второй. Все-таки шо
фер доставил нас на 25-й 
куст и, с отвращением по
пинав обмякшие скаты, ука
тил в поселок. •

И Гурам Авалишвили то
же оказался колоритным 
человеком, хотя, насквозь 
промерзнув в автобусе, я ко
со поглядывал на его унты, 
в которых тот чувствовал 
себя слишком уж отменно. 
Унты, конечно же, были ни 
при чем.

Это он, Гурам, посоветовал 
побывать в бригаде Вален
тина Тарасова. Не только 
посоветовал, но и сам по
ехал; ничего не скрывая, 
«просветил», о чем бы я ни 
спросил и даже о чем не 
сгфашивал.

Сидим в штабном вагон
чике, в котором ненамного 
теплее, чем в автобусе. Гу
рам, понятное дело, тотчас 
же пристроился вофхе ра
ции, время от времени вы
ясняя обстановку на сосед
них буровых и выдавая ру
ководящие указания. Какое- 
то из указаний не погляну
лось мастеру Ф. Рамазанову, 
и он напрямую об этом вы
сказался по рации.

— Гневается Рамазанов,— 
бесстрастно прокомменти
ровал Г. Авалишвили. — 
За живое его берет, что 
пропустил вперед тарасов- 
цев...

Ситуация для рамазанов- 
цев действительно непри
вычная и даже несколько 
обидная. Бурили, бурили на 
Вахе, никому не уступая, и 
тут — на тебе: вперед вы
рвался Валентин Тарасов со 
своей бригадой. Ничем она 
вроде бы прежде не ьь деля- 
лась, и в прошлом году бы

ла в СУБРе лишь четвер
той, а ныне вот вторая пос
ле коллектива Г. Фаттахова.

Наслышан я был об этом 
соперничестве, плохо все же 
представляя, с каким оно 
идет накалом и драматиз
мом.

— Хорошо поработали
здесь мастера, — заметил 
Г. Авалишвили. — Вот где 
сейчас горят в бурении — в 
этой бригаде. У Соловьева 
на Первомайке. У Курсива 
на Северном. Пусть у пос
ледних двух коллективгав 
метраж не такой уж внуши
тельный, но я верю в них. 
А наши маститые... Под
устали — есть такое, кое-кто 
стал капризничать: хочу
бурю, хочу — нет.

— Все нам тыкали: у Ра
мазанова—то, у Рамазанова
— это... У него, мол, порядок, 
у него метры. Распаляли, 
так сказать. Как-то я про
анализировал прошлогод
нюю проходку. Смотрю, по 
раскладу выходит: в прин
ципе ■ - не сильно уступаем 
рамазановцай. — Это уже 
сказал Николай Нечаев. За
явился он, из баньки, позво
лив себе, после нескольких 
суток бдения на буровой, в 
пересменку смыть, как го
ворят, трудовой пот. Банька 
тут рядом: рз̂ бленый балок
— весь в лохматом инее и 
сосульках. С завистью, не 
скрою, поглядывал на нее 
сквозь пОлузамерзшее окно.

— Так вот, — продолжил 
Н. Нечаев, — соседей мы 
могли бы обойти еще в на
чале года, да подзадержа
лись на старте. Но уже в 
июле мы «поймали» свой 
ритм.

Это видно из диаграммы, 
что висит на стене. В три 
цвета старательно вычерче
но: «план», «обязательство», 
«факт». Зеленый «факт» до 
июля упорно старцлея до
стичь красное «обязательст
во». Достиг, пересекся, и 
ровно, без зигзагов, пошел 
над красной кривой. Это 
уже почерк мастерства, ха
рактер всей бригады. Из 
кривой «факта» очень явст
венно видно: брали тут не 
нахрапом, а, что назьшает- 
ся, на виражах; отвоевьшали 
у рамазановцев по десятку, 
по сотне метров. И отвоева
ли — более километра.

Между тем события у со
перников на буровых разво
рачивались весьма харак
терные. Накануне обе брига, 
ды одна за другой заверши
ли бурение очередных сква
жин. Пораньше получилось 
у рамазановцев, и они спу
скали последний десяток 
«концов» обсадной колонны. 
И сразу же у них должен 
был начаться цементаж.

У тарасовцев геофизики 
заканчивали каротаж ствола 
на предмет выяснения его 
состояния. Затем то же, что 
и у соперников: спуск об- 
 ̂садной трубы. А на все три 
'буровые одна геофизическая 
партия, одна тампонажная 
служба. Бригада «вышка- 
рей» — тоже одна.

Последним же предстоя
ла транспортировка бурового 
блока на 27-й куст. Мы ви
дели этот блок, когда доби
рались в бригаду В. Тара
сова. Нечто массивное, ве
сом в сотни тонн, перегоро
дившее бетонку. По обе сто
роны блока — запряженные 
цугом тягачи. Трактористы 
томились в кабинах, ожида- 
ючи команды. Она должна 
последовать, лишь только 
отключат электроэнергию, 
потому как путь блока пе
ресекался с ЛЭП. Энергию же 
нельзя было отключить, по
ка рамазановцы не закон
чат спуск колонны.

Так оно внахлест все и 
сложилось. Потому Г. Ава
лишвили поторапливал
Ф. Рамазанова. Потому Ни
колай Нечаев наседал на 
начальника ЦИТС:

— ̂ Давай начнем майно
вать колонну. До отключе
ния хоть часть трубы успе
ем загнать в ствол.

— А потом что? Вдруг 
прихватит...

— Нормально все будет. 
Раньше ведь получалось.

— Нет, не стоит риско
вать, — отмахнулся Г. Ава
лишвили.

Невтерпеж Николаю Неча
еву: ситуация, у рамазанов
цев складывается несколько 
предпочтительней. Они пер
выми после передвижки на
чнут бурение новой скважи
ны, а значит, успеют сокра
тить разрыв.

— Какая вам разница? — 
поддел я Николая. — Плюс- 
минус минуты — что из 
этого?

— Ну, нет! — решительно 
восстал поммастера. — Сво
его мы не уступим.

Где-то после двух, прибыл 
из Стрежевого хозяин 
бригады — Валентин Тара
сов. Подвижный, улыбчи
вый. Сходу поинтересовался;

— Что там у соседей?
Валентин Тарасов в ма

стерах всего с год или не
много поболее. До этого был 
в бурильщиках у Т. Фатта
хова. Оба с Ф. Рамазано
вым одного поколения, у 
обоих стаж в бурении при
личный. Кто из них силь
ней — сравнивать, пожалуй, 
не совсем этично. Оба, ду
мается, стоят друг друга, 
хотя сегодня «фарт» на сто
роне тарасовцев.

И Николай Нечаев гово
рил:

— Рамазанов . — мастер 
сильный. Я ведь у него 
проходил выучку в помбу
рах, когда он был еще бу
рильщиком. Нет-нет, и теперь 
забегу к нему, чтобы под
смотреть, как он со своими 
управляется. В нашем деле 
столько нюансов...

Чуть позже мы будем ле
теть с ним в теплом верто
лете, и он будет внизу вы
сматривать что-то свое. А 
радуга вспыхнет уже на 

’ подлете к Стрежевому. Она 
мне представится добрым 
предзнаменованием.

Ю. КОЛЕСНИКОВ.

------------ — Реплика
«Уважаемая редакция, 

пишет вам раскряжевоч
ная бригада А. Н. Вере
щагина с Томского лесо
заготовительного пункта, 
из поселка Васандайка. 
На раскряжевке хлыстов 
мы неоднократно занима
ли первые места и по ус
ловиям социалистическо
го соревнования должны 
были получать премии. 
Нам в них отказали, объ
яснив, что нет фонда- 
Кончается четвертый 
квартал, а мы нигде ни
чего не можем добиться.

Члены раскряжевочной 
бригады: А. Верещагин,
К. Гергель, Г. Масенко, 
Н. Киселев, Н. Сорокоду- 
мов».

Ф о к у с  
с премией
Возмутительный случай! 

Когда мы стали выяснять, 
почему победители не по
лучили положенное * им 
вознаграждение за добро
совестный труд, оказа
лось, что установить при
чину не так-то просто.

— Письмо в редакцию? 
— е ноткой раздражения 
ответила заместитель на
чальника отдела органи
зации труда и заработной 
платы Томского ЛПК Ни
на Андреевна Игнатова. — 
Почему же авторы не 
приложили соответствую
щий документ?

_ ?;
— Документ, подтверж

дающий их право на пре
мию. Мы у себя все пере
рыли, ничего не нашли...

— Премию? — удошил- 
ся заместитель председа
теля профкома ЛПК Ана
толий Федосеевич Сада- 
ков. — Я "̂ ут работаю с 
марта. Еще ни разу ни
кому премию не вручали.
У нас нет фонда мате
риального поощрения...

— Нас интересует кон
кретный факт: была ли 
премия присуждена рас
кряжевочной бригаде А. Н. 
Верещагина с Томского 
ЛЗП. 5

—А вот этого я не знаю.
Позже ом позвонил в 

редакцию и сообщил, что 
по итогам февраля брига
да была признана цехко
мом лесопункта победите
лем в Соревновании. По
лучила она только... мо
ральное поощрение. Впро
чем, надо поискать ре
шение.

— Я поручу выяснить. 
Вам сообщат, — сказал 
директор комбината Г. И. 
Ощепков. Сам он о по- , 
белителях ничего не мог 
сказать.

На второй день было 
решено связаться с лесо
пунктом по рации.

— А. Н. Вехющагин два
жды спрашивал, почему 
его бригаде не начисляют 
премию, — ответила стар
ший бухгалтер лесопунк
та Н. Т. Буракова. — Но 
мы ведь не можем на
числять без приказа с 
комбината. А его не было.

Руководители комбина
та, профсоюзный комитет 
молчат й делают вид, что 
ничего не случилось. Ус- 

■̂ ловия и положение о со
ревновании разработаны, 
определены размеры пре
мий. А самих-то премий 
нет!

Что об этом думают в 
обкоме профсоюза рабо
чих лесной и деревообра
батывающей промьпплен- 
ности?

НАРОДНАР
СТРОЙКА

ПОБЕДИТЕЛЬ-
ПРЕЖНИЙ!

Две недели подряд первое место в социалистическом 
соревновании йа строительстве роддома завоевывает бри
гада плотников Анатолия Брауна из управления «Отдел- 
строй» треста «Томскжилстрой».

БьЛть лидером — всегда 
непросто, но сейчас, когд 1̂ на 
объекте ■ собрались лучшие 
бригады отделочников, осо
бенно нелегко. Энтузиазм, 
рожденный трудовым conepi 
ничеством, горячее желание 
сдать роддом, как записано 
в социалистических обяза

тельствах, в декабре, по
зволили добиться отличньк 
результатов: ^04 процента
нормы!

В одном из декабрьских 
выпусков «Народной строй
ки» мы поместили фотогра
фию плотников из бригады 
Анатолия Брауна. Наш кор

респондент писал тогда, что 
на вог^ос, успеют ли они 
закончить свои работы в 
срок, Браун ■•ответил так:

— На строительстве шко
лы в нынешнем .году рабо
тали в том же ритме, и ус
пели!

В своей бригаде Анатолий 
уверен. Думается, что это не 
последний успех комсомоль
ско-молодежного коллекти
ва.

А второе место заняла 
бригада штукатуров кавале
ра двух орденов Трудовой 
Славы Петра Вайсбека—202 
процента.

Лишь ненамного уступили 
им отделочники Анатолия 
Богачева, выполнившие нор
му выработки ровно на 200 
процентов. Кстати, этот кол
лектив тоже не р а з  уже за
воевывал призовые места.

В начале декабря был сдан 
второй корпус роддома, и 
сейчас около четырехсот 
строителей трудятся на пос
леднем, третьем корпусе. 
Как сказала бригадир маля
ров Надежда Лобажевич, от
ступать нельзя! Роддом дол
жен быть сдан в декабре.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

■Томский нефтехимический. XI пятилетка.
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Ha строительстве завода формалина — максимум на
пряжения. Один за другим выходят на хорошую степень 
готовности главные производственные объекты. В здании 
№ 301 проведена обкатка воздуходувок, сейчас здесь идет 
пусконаладка оборудования. В 302-е поданы тепло и сжа
тый воздух. На холодильной станции осталось провести 
ревизию технологии; на водооборотиой—обкатать двига
тели... С каждым днем все увереннее строители прибли
жаются к решению вынешией задачи: сдать в этом году 
новое производство под комплексное опробование.

Но трудности ве кончились  ̂ Управление «Тепломонтаж» 
до сих пор не приступило к обмуровке котлов. Нет на
стоящей заводской готовности теплогазоматериалопрово- 
дов. Заказчик — дирекция комбината г— все еще ве мо
жет завершить комплектацию объектов. Вроде бы мело
чи остались, во ведь без этих мелочей не пустишь за
вод...

И все же соревнование на третьей пусковой площадке 
ТНХК — в полном разгаре. Одна цель движет сегодн1Г 
его участниками: всемерно ускорить пуск завода форма- 
лива.

НА РИСУНКАХ М. Нестерова: идет укрупвительяая 
сборка трубопроводов; мороз не останавливает строите
лей; один из лучших сварвдиков треста «Сибтехнонтаж» 
Иван Киидеев.

Товары 

для народа

А В Р А Л  Д Е Л У  
НЕ ПОМОЩНИК

О проблемах соревнования за качество спортивной обуви 

рассказывает бригадир комсомольско - молодежной бригады ОТК
Коллектив нашего участка выпускает спортивную обувь 

— кеды, пользующиеся пока большим спросом. Бригада 
контролеров ОТК, которой я руковожу, призвана следить за 
качеством продукции. Нельзя допустить, чтобы в торгов
лю уходили кеды с дефектами. Брак не выгоден и це
ху — его приходится исправлять, затрачивая дополни
тельные ресурсы, подчас бракованную обувь просто пус
кают под нож. Жаль истраченных материалов и людско
го труда. Правда, рекламаций иа наши кеды в последнее 
время не поступает. Но это ие значит, что проблемы ка
чества у нас решены. Как раз наоборот. За десять лет 
процент бракованной обуви заметно вырос и превышает 
средний показатель по заводу.

МЧ РИЧИН ухудшения ка- 
И В чества несколько. О 
*  них говорилось на со

стоявшемся недавно заседа
нии парткома завода рези
новой обуви. На нем крепко 
досталось и службе снабже
ния, которая работает не
оперативно, службе главно
го технолога, критиковали и 
главного инженера. Дума
ется, все недостатки, меша
ющие снижать долю брака в 
нашей продукции, вполне 
устранимы. И один из мето
дов борьбы с этими недос
татками — совершенствова
ние социалистического со- 
ревнова'ния за высокое ка
чество. Нам, контролерам 
ОТК, это совершенно ясно. 
Не так чж редко бывает, что 
из-за нечетко разработанной 
системы соревнования 1>або- 
чие стремятся выдать по
больше обуви, не обргицая 
особого внимания на качест
во.

Недавно с нашего участ
ка перевелась на~ другой 
прессовщица Татьяна Ва
сильева. Она работала от
лично. У нас на участке есть 
такая операция — обработ
ка. Когда обувь выходит из- 
под пресса, на ней есть сво
его рода резиновая бахрома. 
Это резина, которая в горя
чем состоянии протекла в 
щели. Бахрому следует уда
лить, чтобы кеды имели то
варный вид. Так вот, когда 
поступала тележка, гружен
ная обувью с пресса Василь
евой, наши работницы стре
мились взять на обработ
ку именно эти кеды. Бах

ромы на них было совсем 
мало, и работать с такой 
обувью, конечно, легче и 
быстрее. А все дело в добро
совестности щ)ессовщицьь 
Этот пример еще раз под
тверждает старую истину: 
когда все работают качест
венно, то выигрывают тоже 
все.

В нашей бригаде десять 
человек. Большингсво моло
дежь, лишь двое старше 
тридцати лет. Проверять при
ходится сплошь всю обувь, 
изготавливаемую на уча
стке. А нередко контролиру
ем и качество обуви на дру
гих участках, например, ры
бацких сапог. Наша бригада 
— комсомольско - молодеж  ̂
ная. Прогулов и опозданий 
нет, среднее выполнение нор
мы выработки — 150 про
центов. Все у нас трудятся 
хорошо, но особенно добро
совестны Галя Воронина, 
Надя Аникина, Валя Скрип- 
ченко.

Между собой мы ведем 
соревнование, в котором учи
тываются выработка, качест
во проверки.

Но работать нередко при
ходится в трудных услови
ях. Контролеры ОТК всегда 
ощущают веге перебои в це
хе. Прежде всего мешает 
неритмичность производства. 
Она вызвана обычно недопо
ставками сырья. Осенью, 
нгшример, не было кирзы. 
Потом она пояфтлась, начал
ся аврал. План ведь нужно 
вьшолнять. Люди трудились 
по выходным и (ютавались 
после смены. Конечно, на

копились горы готовой обу
ви. А контролерам необхо
димо всю ее проверить. Вот 
и нам приходилось оставать
ся после работы. Мало кому 
это нравится — дома дети 
ждут, дела, И такие пере1бои 
с материалами случаются в 
последнее время частенько.

Неритмичность, штурмы 
сказываются еще и на каче
стве нашей рабрты. При 
спешке, переутомлении кон
тролер может пропустить 
бракованную пару кедов. В 
цехе еще не яазгчились под
держивать чистоту. А ведь 
наша Продукция светлая — 
долго ли попасть на нее мас
лу, ПЫЛИ, грязи. Товарный 
вид теряется — идет брак. 
Особенно часто с этим стал- 
кигвг.емся опять же во вре
мя авралов, когда для обуви 
не хватает тары.

Е ж ед н евн о  м ы  пода
ем данные о качестве 
изготовленной обуви. 

По «экранам качества» мож
но узнать, сколько брака у то
го или иного прессовпщка. 
Показатели» качества учи
тывается при г,.одведеиии 
итогов социалистического со
ревнования между участка
ми и цехами. Если наши 
контролеры обнаружат, что 
пошла бракованная обувь, 
они не просто фиксируют 
это, а сразу сообщают на
чальнику участка Л. X. Ким 
или технологу Л. А. Семе
новой, чтобы те принимали 
меры. За бракованную обувь 
прессовщикам не оплачива
ют, а иногда даже высчиты
вают из заработка — ведь 
материалы израсходованы 
зря. В сентябре, например, 
по вине прессовщиков пош
ли десятки кед с неис
правимыми дефектами, и с 
виновников брака высчитано 
60 рублей. Обид было много, 
но это пошло на пользу — 
внимание к качеству повы
силось.

Но есть одно обстоятельст
во, которое мешает всем. За 
десять лет импортные прес
сы «Десма» поизносились,

и это главная причина по
вышения процента брака. А 
наши технические слуяфы 
обслуживают оборудование с 
прохладцей. Хотя заработки 
у работников этих служб од
ни из самых высоких на 
томских предприятиях. По
нятно, что несладко прихо
дится прессовщику у неис
правного пресса. Нужно, 
чтобы и ремонтники отве
чали за качество обуви, ина
че успеха не добиться.

Соревнование возможно 
лишь тогда, когда налажен 
четкий учат во всех звень
ях. Заготовки АЛЯ кед 
шьют в цехе завода, распо
ложенном в Морякозском 
Затоне. Качество этих заго
товок хорошее. Но вот учет 
их запутан, и прессовщ|И!КИ 
могут просто спрятать бра
кованную обувь. И случаи 
такие бывают, к сожалению.

Если наладить ритмичное 
производство, привести в по
рядок оборудование, посто
янно поддерживать чистоту 
в цехе, то качество продук
ции будет гарантировано. 
Нужно, чтобы все звенья 
производственного конвейера 
были ориентированы на по
казатель. качества. Пока же 
наблюдается разнобой в 
оценках и стимулах. Наш 
цех М 40 не раз занимал 
классные места в социалис
тическом соревновании по 
заводу. А вот цеховая служ
ба ОТК лишалась за этот же 
период классного места. Ар
гумент — повышенный про
цент брака. Но ведь не кеш- 
тролеры ОТК выпустили 
этот брак! Наоб«)рот, они хо
рошо потрудились и выяви
ли всю с^увь d дефектами. 
Вряд ли от подобной оцен
ки нашей работы увеличит
ся заинтересованность в по- 
вьхшении требовательности к 
качеству.

Г. ЛНУФЕМЕВА. 
бригадир контролеров 
ОТК цеха № 40 Томского 
завода резиновой обуви, 
кавалер ордена «Знак 
Почета», член парткома 

цредвриатия.
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Давно ли, кажется, Люда Каработова саиа приходила 
в эти классы со школьным портфелем. Сидела за пар
той, внимательно слушала своих учителей. А ведь уже 
восемь лет как закончила Томский педагогический ин
ститут и сама стала учительницей. Преподает химию 
в своей родной школе № 5 города Колпашева. Судя' по

отзывам коллег и своих учеников, справляется с нелег
кими обязанностями Людмила Кузьминична отлично.

НА СНИМКАХ: идет контрольная работа, на переднем 
плане—ученицы 8-го «б» класса Лариса Семенова и Га
лина Дугина: Людмила Кузьминична Каработова.

_  Фото Н. Потапова.

П р и д ё т  л и  в Ж Э У
научно-технический прогресс?

Перед сферой обслужива
ния поставлена задача до
биться такого уровня оказа
ния услуг, который бы соот
ветствовал требованиям раз
витого общества. Решение ее 
непосредственно связано с 
совершенствованием работы 
жилищно - коммунальных 
предприятий. Ведь от того, 
как устроен быт, сколько 
времени приходится тратить 
на ликвидацию домашних 
поломок, зависит и работо
способность людей, и их об
щественная активность.

Коллектив домоуправления 
№ 4 жилищно - коммуналь
ной конторы Томского тер
риториального ■управления 
строительства заинтересован
но относится ко всему тому, 
что могло бы улучшить на
шу работу. Об этом ведем 
речь и на оперативных пла
нерках, и на обстоятельных 
заседаниях.

Недавно состоялось у нас 
отчетно-выборное профсоюз
ное собрание. Бурно прохо
дило оно. Выступавшие при
страстно анализировали про
счеты, говорили о причинах 
срывов и невыполнении 
планов по ряду показателей. 
Все сходились в одном: при
чины неудовлетворительной 
работы — в несовершенстве 
организации труда, слабой 
технической оснащенности, 
не соответствующей потреб
ностям материально-техни
ческой базы.

Домоуправление № 4  орга
низовано в 1970 году, и с тех 
пор жилой фонд возрос в 
семь раз. На смену пяти
этажным зданиям пришли 
усовершенствованные девя
тиэтажки, оснащенные мусо
ропроводами, лифтами. Вся 
эта «начинка» нуждается в 
особом уходе. А что мы 
имеем для того, чтобы содер
жать свое хозяйство в над-_ 
лежащем порядке?

Рабочий день начинается с 
ожидания транспорта. Нако
нец приходит самосвал ше
ститонной грузоподъемности, 
и начинается его деЛеж. На
до увезти трубы на Каштак, 
доставить сварочный аппа
рат в четвертый микрорай
он, а рабочие П. И. Андреев 
и Н. Д. Попов настаивают, 
чтобы машины дали в их 
распоряжение: ведь им пред
стоит очистить вручную 20 
мусоропроводов. Сложно раз
делить одну транспортную 
единицу, если жилой фонд 
разбросан на 12 километров. 
Да и нерационально исполь
зовать ' высокотоннажный 
транспорт на мелки* пере
возках.

К а к  р а з в и в а т ь с я
к о м м у н а л ь н о й с л у ж б е

Мы уже привыкли к тому, 
что в сфере производства на 
смену тяжелому ручному 
труду приходят механизация 
и автоматизация. Отрадные 
перемены происходят и в 
коммунальном обслужива
нии. Много новых машин 
создали и внедрили в жи
лищно -  коммунальное хо
зяйство ученые. Это, напри
мер, транспорт для полива и 
мойки асфальта, уборки 
твердого мусора и снега,* пе
ревозки бумаги, опавших 
листьев, бытового мусора. 
Некоторые новинки мы уже 
видим на улицах города. 
Это, например, миниатюр
ный автомобиль «Мульти- 
кар-25», который специально 
создан для коммунальных 
служб: платформа с вспо
могательно - погрузочным 
устройством обеспечивает на. 
дежную транспортировку не
габаритных грузов. Ими 
облкомхоз обеспечил свои 
подразделения. Но разве 
можно увидеть такую техни
ку в жилищно - коммуналь
ной конторе ТТУС? Несбы
точная меч га...

Между тем есть ли реаль
ная возможность улучшить 
техническую оснащенность 
нашей конторы? Начальник 
окса ТТУС Д. Е. Козлова 
объясняет, что 10 процентов 
суммы, отпускаемой на ка
питальный ремонт жилого 
фонда, может быть израсхо
довано на техническое пе
ревооружение домоуправле
ний и укрепление матери
ально-технической базы. За
меститель начальника ТТУС 
Н. А. * Мамонтов также под
тверждает, что вполне ре
ально приобрести для домо
управления легкие моторол
леры с тележками, на кото
рых можно перевозить не
значительные грузы, сва
рочные аппараты, да и одно
го-двух рабочих. Это было 
бы весьма кстати, если 
учесть, что служба наша 
аварийная и часто требуется 
выехать на место немедля. 
Тем более что права на во
ждение транспорта у нас 
имеет каждый второй сан
техник и электрик. Сколько 
бы экономилось времени, 
сколько бы нареканий мож
но было предупредить!

Многие жилищно-комму
нальные хозяйства уже взя
ли на вооружение самое пе
редовое, что есть в отрасли.

утверждают такой стиль хо
зяйствования, который соот
ветствует современным тре
бованиям. Таковы, напри
мер, жилищно-коммунгшь- 
ные учреждения г. Новоси
бирска и Алтайского края, 
где за счет усовершенствова
ния труда удалось снизить 
количество жалоб почти на 
40 процентов.

Неоднократно и устно, и 
письменно обращались мы 
к начальнику ЖКК П. А. Че
ботареву, настаивали, что 
дальше по старинке рабо
тать нельзя, но консерва
тизм найшх руководителей 
не перешибить. Вопросы со
вершенствования труда, ор
ганизации производства они 
считают преждевременными. 
Между тем работа дедовски
ми методами не устраивает 
наш коллектив. Люди хотят 

■шагать в ногу со временем.
Создание современной ма

териально .  технической ба
зы — назревший вопрос. 
Как можно содержать 200 
тысяч квадратных метров 
жилья, не имея свои̂ с ма
стерских? Ремонтные работы 
потому и срьшаются, что не
где сделать нужную заготов
ку, .починить вышедшую из 
строя. В прошлом году, ра
ботая в субботники, коллек
тив домоуправления ' подго. 
товил помещение под меха
ническую мастерскую и по
дал заявку на оборудование. 
Но в ЖКК инициативу не 
поддержали.

В течение года напомина
ли администрации жилищ
ной конторы о получении 
подъемника для ведения ка
питального ремонта кровель. 
Из-за отсутствия этого ме
ханизма и квалифицирован
ных бригад кровельщиков в 
PC У ЖКК поставлен под 
угрозу срыва план ремонта 
кровель. Не выполнены эти 
работы в зданиях по Иркут
скому тракту, 128, 129, ули
цам К. Ильмера, 23, Мичу
рина, 79, кафе «Отдых». 
Этими жалобами теперь за
нимаются многочисленные 
инстанции, а больше всего 
достается председателю Ок
тябрьского райисполкома 
Л. Л. Ничипуренко. Но ведь 
подъемник так и не полу
чен...

Срыв плана теперь ставят 
в вину домоуправлению. Но 
ведь не по стремянке же 
взбираться на девятый этаж 
рабочим, чтобы починить

крышу. Мы и рады бы сами 
сделать что-то, да не можем. 
Домоуправление находится в 
финансовой зависимости от 
жилищно -  коммунальной 
конторы, и, следовательно, 
все, что связано с нашим 
оснащением, зависит от 
ЖКК.

При существующем уровне 
технической оснащенности 
домоуправление не может 
обеспечить надежную сох
ранность жилого фонда. Без 
совершенствования же орга
низации труда невозможно 
добиться качественного об
служивания населения. в  
жилищно - коммунальной 
крнторе всячески обходят 
вопрос о внедрении бригад
ного подряда, хотя мы его 
поднимали не раз. У нас не
мало квалифицированных 
рабочих, котюрые меньшим 
числом могли бы сделать 
больший объем работы. За
то по-прежнему в чести ка- 
лымный метод труда, кото
рый, кроме халтуры, ничего 
не может дать.

К сожалению, не всегда 
разумно используются фи
нансовые средства. Из сумм, 
отпущенных на капиталь-- 
ный ремонт жилого фонда, 
отвлекаются деньги на бла
гоустройство, чаще всего вы
полняемое все теми же ка
лымщиками. В сентябре это. 
го года бригада сторонних, 
людей асфальтировала тер
риторию детского комбина
та № 61. На ровную, без вы
боин поверхность укладыва
ли еще один слой асфальта. 
Зачем? Может быть, об этом 
просила заведующая Е. Ф, 
Ермальчук? Ничего подобно
го. Отказывается от такого 
задания и начальник РСУ 
ЖКК Ю. Н.'Павлов. В плане 
этот объект вообще не зна
чится. А ведь на израсходо
ванные попусту деньги мож
но было наверняка капи
тально отремонтировать кро. 
влл, или приобрести «Муль- 
тйкар-25».

Нельзя работать по ста
ринке, когда к эксплуатации 
жилого фонда предъявляют
ся повышенные требования. 
Жильцы вправе ждать от 
нас внимания и своевремен
ного обслуживания, а мы, 
коммунальщики, обязаны 
организовать свою работу 
соответствующим образом. 
Но для этого и о нас должна 
быть проявлена забота.

Л. АГАФОПОДОВА, 
начальник ЖЭУ-4 жи
лищно - коммунальной 
конторы Томского терри
ториального управления

строительства.

Г О р Я ч а Я 
к а с т р ю л я

— представляете, — голос
в телефонной трубке возму
щенно повьппается, — толь
ко что купил в ма
газине молоко, стал кипя
тить, и все оно свернулось. 
Я не выдержал, схватил
прямо горячую кастрюлю и 
принес ее в магазин. Пыта
лись мне прюдавцы за два 
литра сорок копеек вернуть,
— так мне же не копейки 
важны!

Раздражение ветерана вой
ны Степана Андреевича Ку
черенко понять можно. Обид
но выбрасывать ценный про
дукт, жалко не столько де
нег, сколько времени, затра
ченного пожилым человеком 
на хождение в магазин и 
возню у плиты. А главное
— непонятно: почему же в 
продажу поступает кислое 
молоко?

Магазин № 78 Советского 
райпищеторга, в котором ра
зыгрался инцидент с горя
чей кастрюлей, стоит в ти
хом Курском переулке.
Место не очень бой
кое, покупатели в ос
новном постоянные. В тот 
день не один Кучеренко вы
разил продавцам свое воз
мущение. Приходили точно с 
такими же жалобами и дру
гие.

— Не понимаю, как полу
чилось такое. Это чистая 
случайность, — огорченно го
ворит заведующая Елена 
Владимировна Михейченко.
— Коллектив у нас стара
тельный, жалоб обычно не 
бывает, план всегда вьтол- 
няем с лихвой. Летом, прав
да, тоже были случаи, когда 
в продажу поступало кислое 
молоко...

Сорок три фляги — почти 
полторы тонны разливного 
молока принял маггизин на
кануне в 9.30 утра от гор- 
молзавода. Три фляги оста
лись непроданными. Их и 
пустили в дело на следую
щий день. На вопрос, како
вы сроки реализации раз
ливного молока, долго не 
получаю отьсга. В дискуссии 
приняли участие все налич
ные силы коллектива: то
ли 36 часов, iO ли 24. Нако
нец, заведую!:.,ая ггозвонила 
в торг. Ог..-.зывается, молоко, 
поступающее в розничную 
торговлю во флягах, долж- * 
но быть продано за 20 часов. 
Ларчик открылся до удивле
ния просто. Молоко, достав
шееся Кучеренко и другим 
невезучим покупателям, в 
продажу поступило незакон
но.

Остается удивляться на
ивному неведению работ
ников специализирован
ного магазина. «Подума
ешь, — сердились они, — 
и продать-то успели такого 
молока всего одну флягу, 
какие-то 38 литров! Стоит ли 
из-за мелочи шум затевать!» 
Конечно, стоит. Далеко не 
случайным для этого мага
зина оказался факт прюда- 
жи некачественного продук
та. Если продавцы во главе 
с заведующей не знают азов 
правил торговли — сроков 
реализации, — можно ли го
ворить о культуре торговли? 
Судя по всему, забыли здесь 
о профессиональной учебе. 
Сказьшается и то, что за
глохло социалистическое со
ревнование. Соперничает 
этот коллектив с коллега
ми из магазина № 71, но не 
подводились даже итоги 
третьего квартала. По словам 
заведующей, соревноваться 
стало «неинтересно», так как 
в том магазине хуже с вы
полнением . плана.

Судя по накладной, в но
вый завоз с гормолзавода 
магазин получил 1.231 кило
грамм молока во флягах. А 
вот время приема товара не 
проставлено, хотя это забота 
заведующей. Снова случай
ность? Наутро выяснилось, 
что снова непроданной ока
залась фляга молока — цен
ного продукта. Значит, толь
ко за два дня магазин не дал 
покупателям почти полто
раста литров свежего моло
ка...

О. КУРВАТСКАЯ.
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Е П О Р Т Е Р Ы  ТА СС и  АПН с о о Б щ а г а т

ЗА МИР И РАЗОРУЖЕ НИЕ ,  
ПРОТИВ ЯДЕРНОЙ КАТАСТРОФЫ

I

АФИНЫ. Представители более шести
десяти национальных антивоенных ор
ганизаций из 26 стран Европы, США и 
Канады прибыли в греческую столицу, 
где открылась международная конферен- 
гщя «За безъядерную Европу». Ее орга
низатором является греческое движение 
за национальную независимость, между
народный мир и разоружение (КЕАДЕА). 
Цель конференции — провести обмен 
мнениями между представителями раз
личных антивоенных организаций по 
актуальным проблемам борьбы за мир 
и разоружение, за устранение угрозы 
ядерной катастрофы.

На открытии конференции выступил 
премьер-министр Греции А. Папандреу. 
Он остановился на причинах, создающих 
угрозу для дела мира, в числе которых 
назвал безудержную гонку ядерных во
оружений, выдвш1утую Соединенными 
Штатами концепцию «первого ядерного 
удара», отсутствие конструктивного ди
алога между Востоком и Западом.

Премьер-министр обратил внимгшие на 
то, что в то время когда ежегодно от 
голода на планете погибают 38 млн. че
ловек, на гонку вооружений тратится 
около 700 млрд, долларов —сумма, кото
рой было бы достаточно для спасения 
1 миллиарда голодающих. Гонка воору
жений, подчеркнул А. Папандреу, делает 
бедаых еще беднее. Единственный выход 
из этого опасного положения, отметил 
он, —это пе1)еговоры о разоружении, ко
торые являются делом всех народов.

Говоря о внеишей политике Греции, 
премьер-министр подчеркнул, что в по
следние годы страна отказалась от од
носторонней ориентации на конкретный 
блок, так как это означало бы постоян
ную зависимость от чужой воли. Прово
димая нами сбалансированная полити

ка, указал он, позволяет высказывать 
собственное мнение по важнейшим меж
дународным проблемам, что содействует 
развитию дружественных отношений 
между народами.

В первый день работы конференции 
на ней выступил Председатель Совета 
Союза Верховного Совета СССР, пред
седатель Советского комитета за евро<- 
пейскую безопасность и сотрудничество 
Л. Н. Толкунов. Он отметил, что страш
ные плоды минувшей войны на пороге 
нового 1985 года, когда все народы будут 
отмечать 40-летие Победы над гитлеров  ̂
ским фашизмом, служат предостереже
нием человечеству. «Главный еьшод, ко
торый мы делаем из урокса прошлого, 
состоит в том. что мир надо защищать 
уже сейчас, се.одня, пока еще горизонт 
Е1вропы не затянул огонь войны, иначе 
будет поздно», — з̂аявил он.

Председатель Совета Союза Верховно
го Совета СССР призвал сделать все для 
того, чтобы вернуть международные от
ношения в русло разрядки и равноправ
ного, взаимовыгодного сотрудничества, 
содействовать серьезному диалогу меж
ду государствами с различным общест
венным строем. «Что касается Советско
го Союза, то он готов к таким перего
ворам и настаивает на их проведении и 
достижении договоренностей, основан
ных на принципах равенства и одина
ковой безопасности. Все предложения 
Советского Союза по вопросам прекра
щения гонки вооружений и предотвра
щения войны, которые, как я надеюсь, 
вам известны, остаются в силе», —под
черкнул советский представитель, обра
щаясь к представителям антивоенных 
организаций.

В  П О Д Д Е Р Ж К У  Ю Н Е С К О  З а с и л н в
иностранного

НЬЮ-ЙОРК. Международ
ное сообщество выступило , в 
поддержку целей и деятель
ности Организации Объеди
ненных Наций по вопросам 
образования, науки и куль
туры (ЮНЕСКО), которая 
подвергается в последнее 
время ожесточенным напад
кам со стороны США, стре
мящихся заставить ее отсту
питься от принципиальных 
позиций по ряду ключевых 
вопросов международной жиз
ни. Подавляющим большин
ством голосов Специальный 
политический комитет Гене
ральной Ассамблеи ООН при
нял резолюцию, внесенную 
Египтом от имени неприсое- 
динившихся государств, в 
которой подтверждается «ре
шительная поддержка ЮНЕ
СКО, ее устава, ее деятель
ности», и, в частности, уси
лий в целях содействия уста
новлению нового междуна

родного информационного по
рядка.

Против этой резолюции 
проголосовали лишь США и 
небольшая группа их бли
жайших партнеров, пытаю
щихся подорвать эффектив
ность ЮНЕСКО. Как извест
но, США пригрозили выйти 
из ЮНЕСКО с 1 января 1985 
года, если она не примет це
лый набор американских 
«рекомендаций» об угодных 
Вашингтону изменениях в 
ее деятельности.

Решение Специального по
литическою комитета Гене
ральной Ассамблеи ООН слу
жит еще одним подтвержде
нием того, что международ
ное сообщество отказывается ' 

подчиняться диктату Вашинг
тона, заинтересовано в ук
реплении системы ООН в ин
тересах международного ми
ра и прогресса.

Ш А Н Т А Ж  В А Ш И Н Г Т О Н А

МАНАГУА. По сообщению 
агентства Нуэва Никарагуа, в 
мексиканском городе Ман
санильо проходит девятая 
никарагуано .  американская 
встреча. Как заявил в бесе
де с журналистами член 
Национального руководства 
сандинистского фронта наци
онального освобождения, ко
ординатор Руководящего со
вета правительства Нацио
нального возрождения Да
ниэль Ортега, недавно из
бранный президентом стра
ны, в ходе этой встречи Ни
карагуа твердо придержива
ется своей позиции. Она вы
ступает за политическое и 
мирное разрешение проблем, 
существуюгцих между двумя 
странами.

Предыдущие никарагуано- 
американские встречи не 
привели к каким-либо серь
езным положительным ре
зультатам из-за обструкгщо- 
нистской позиции вашинг
тонской администрагщи, ве

дущей необъявленную войну 
против сандинистской народ
ной революции.

Администрация Рейгана 
продолжает оказьгвать грубое' 
военное давление на Никара
гуа в попытке подорвать про
цесс революционных преоб
разований в стране. По по
ступившим сюда сообщениям, 
в гондурасском порту Кортес 
бросил якорь еще один аме
риканский фрегат, ко-горый 
влился в число десятков во
енных кораблей США, окру
живших республику. Амери
канская армада, усиливае
мая Вашингтоном ггод пред
логом бесконечных военно- 
морских маневров, соверша
ет провокационные рейды в 
атлантические и тихоокеан
ские воды Никарагуа, зани
мается радиоэлектронным 
шпионажем, служит базой 
для вооруженньгх атак мор
ских пиратов ЦРУ на по
бережье страны. I

к а п и т а л а
ВЕНА. Тревогу австрий

ской общественности вы- 
зьгвает усиленное проник
новение иностранного ка
питала в национальную 
экономику страны. Согла
сно данным министерства 
торговли, ремесел и про
мышленности, только, в 
последние годы в Австрии 
было заключено три с по
ловиной тысячи контрак
тов с участием иностран
ных капиталов, появились 
десятки акционерных ком
паний и предприятий,'пол
ностью или частично при
надлежащих зарубежным 
хозяевам. Объем их пря
мых кагйгталовложений 
в австрийские фирмы пре
высил в конце 1981 года 31 
миллиард шиллингов.
. Наиболее прочно между
народный капитал обосно
вался в электротехниче
ской, химической, элек
тронной и мапгинострои- 
тельной промышленности. 
В этих отраслях господст
вуют на местном рынке и 
диктуют свои условия мо
нополии США, ФРГ, Швей
царии, Голландии и дру
гих стран. Аналогичная 
ситуация наблюдается в 
торговле, страховании и 
банковском деле, которые 
являются настоящей вот
чиной западногерманских 
предпринимателей.

Засилие иностранного ка
питала ведет к обостре
нию социально-экономиче
ских проблем. Растет без
работица, ухудшаются ус
ловия труда и жизни ра
бочих и служащих. Демо
кратическая обществен
ность требует от властей 
положить конец бесконт
рольным действиям транс
национальных корпораций 
в австрийской экономике.

СЛУЖБА 
ЗДОРОВЬЯ

Сегодня более ста заболе
ваний объединены под об
щим названием — рак. На 
всех широтах и континен
тах они ежегодно уносят 
свыше двух миллионов че
ловеческих жизней. Стати
стика неумолимо констати
рует: рак не только не усту
пает своего второго места в 
черном списке фатальньгх 
болезней, но и стремится 
занять первое, постепенно 
опережая сердечно - сосу
дистые заболевания.

Поиски путей борьбы с 
этим недугом ведутся з кли
никам и лабораториях, за 
операционным столом и у 
рентгеновских аппаратов. 
Ученые ищут ответы на ин- 
тересуюгцие все человечест
во вопросы: в чем все-таки 
причина возникновения ра
ка? Что способствует разви
тию злокачественных ново
образований? Есть ли такие 
районы мира, где не болйот 
раком?

— К сожалению, таких 
районов пока не существует, 
— рассказывает заведую
щий отделом эпидемиоло
гии Всесоюзного научного

НОВОЕ В ПОИСКАХ ОНКОЛОГОВ
онкологического центра 
Академии медицинских на
ук СССР профессор Алек
сандр Чаклин. — Существу
ет лишь градация по коли
чественному соотношению 
заболевания тем или иным 
видом рака. В од>1их стгг- 
нах чаще болеют раком ко
жи, в других — раком поло
сти рта, в 1ретьих -  раком 
желудка. Это объясняется в 
известной степени условия, 
ми и образом ЖИЗНИ людей 
в той или иной стране, их 
обычаями и привычками. 
Города Англии, например, 
перенасыщены смогом, 
вследствие чего там наибо
лее распространен рак лег
ких. Жители Гималаев зи
мой обогреваются сосудами, 
наполненными горячими уг
лями, от чего на животе ча
сто образуются рубцы от 
ожогов, на которых нередко 
возникает pent кожи. У пле
мени роро на Новой Гвинее 
существует обычай укра
шать девушек татуировкой. 
Этот ритуал длится не
сколько дней, а результат 
все тот же — на мЕстах та

туировок возникают опухо
ли.

— Александр Васильевич, 
в вашей книге «Путешест
вие за тайной продолжает
ся» описывается одна из 
научных экспедиций в Аф
рику, где в небольшом се
лении был обваружен вы
сочайший показатель забо
леваемости раком- печени. В 
чем причина?

—Главной причиной опять 
оказалась традиция — упот
ребление в пищу деликатес
ных лепешек, покрытых 
плесенью, содержащей ог
ромное количество канцеро
генного вещества. Вообще 
для Африки характерны 
первичный рак печени, опу
холь мочевого пузыря и 
рак кожи нижних конечно
стей, возникающий на тро
пических язвах, от которых 
страдают многие жители 
джунглей.

На возникновение некото
рых видов рака кожи влия
ет и ультрафиолетовая ра
диация Солнца. Сравнитель
но недавно советскими уче
ными были проведены ин
тересные исследования, в

результате которых создан 
Атлас активности ультра
фиолетового излучения и
установлена связь между 
уровнем радиации и часто
той заболевания раком. От
мечено, что там, где эта ак
тивность наиболее высока, 
уровень заболеваемости у
людей значительно выше. 
Было замечено, что у бело
го населения 95 процентов 
всех видов рака кожи про
является На открытых ча
стях лица и рук, в то вре
мя как у африканцев, бла
годаря защитной пигмента
ции, толы«и 17 процентов на 
лице, одаако более 80 про
центов на стопе и нижней 
части голени. Поэтому, .если 
мы знаем активность ульт
рафиолетовых лучей Солнца 
и степень пигментации ко
жи, То можно рассчитать, с 
очень небольшой ошибкой, 
возможность предполагаемо
го заболевания.

— Почему сегодня наблю
дается увеличение больных 
раком легких?

— Что, предположим, бу
дет с раком легкого, если 
половина населения Земли

перестанет курить? Оказы
вается, кривая заболеваемо
сти этим недугом через 10—15 
лет пойдет резко вниз. А 
сегодня число курящих, к 
сожалению, увеличивается. 
Каждый курильщик вдыха
ет в год до 800 граммов 
взвешенных частиц табач
ной смолки. Она покрывает 
до одного процента легочной 
поверхности и содержит 
бензпирен — канцерогенное 
вещество, два миллиграмма 
которого вызывают в экспе
рименте рак у животного. В 
свою очередь такое количе
ство этого вещества содер
жится всего лишь в 1.000 
сигарет.

— Какие еще виды рака 
имеют тенденцию к росту?

— Рак молочной железы. 
Касаясь этой проблемы, сле
дует отметить, что женщи
ны, отвергающие искусст
венное прерывание бере
менности и, напрютив, ис- 

..пытавшие ранние роды, 
длительное кормление де
тей грудью, значительно 
меньше подвержены этому 
заболеванию. Природа как 
бы мстит за вмешательство

й святая святых — естест
во женщины-матери за на
рушение нормальной жен
ской физиологии. Замечено 
также, что этот вид опухоли 
чаще встречается у полных 
женщин, так как лишний 
вес вызывает нарушение 
гормонального обмена. Это 
сказывается на состоянии 
MOAOHHbnc желез, предрас
полагая к возникновению 
предраковых заболеваний.

— А питание? Влияет ли 
оно Н а возникновение рака?

— Разумеется. Культуре 
питания нужно обучать с 
детства. Регулярность пита
ния, обилие свежих овощей 
и фруктов, натуральные со
ки намного полезнее очень 
горячей и острой пищи.

— Какие перспективные, с 
вашей точки зрения, методы 
лечения рака появились в 
последнее время?

— Онкология уже знала 
триумф радиационного лУча. 
Мы обладаем также доста. 
точно сильными химически
ми препаратами. Но, увы, и 
луч не всемогущ, и химио
терапия не всесильна, как, 
впрочем, и скальпель. По

этому постоянно идет поиск 
новых методов борьбы. Од
но из направлений, обещаю
щих быть успешным, — ис
пользование в комплексном 
лечении гипертермии. Ины
ми словами — повышение 
температуры тела больного. 
Этот метод ссшетские уче
ные разрабатывают совмест
но с коллегами из ГДР, Суть, 
его заключается в том, чтс 
опухолевые клетки имеют 
пристрастие к глюкозе. Ап. 
петит у них устрашаюпщй: 
они поглощают глюкозу в 16 
раз быстрее, чем нормаль
ные клетки. Если . «перекор. 
МИТЬ» раковые клетки —  
ввести в организм глюкозы,, 
скажем, вчетверо больше̂  
нормы (здоровым клеткам; 
избыток глюкозы не стра
шен), то в опухоли будет на
капливаться молочная кис
лота. Это приведет к еепере- 
окислению и сделает более 
уязвимой, в частности, к по
вышению температуры. Хо
рошо известно, что при 42; 
градусах опухолевые клетки; 
гибнут, в то время как нор
мальные переносят эту тем
пературу в течение несколь
ких часов. Кроме того, в ус
ловиях переокисления и пе- • 
регревания для раковой; 
клетки оказываются губи
тельными и существенно.̂

меньшие дозы химиопрепа. 
ратов, облучения.

Обнадеживающие 1>езуль- 
таты дает и применение в 
онкологии бескровного ла
зерного скальпеля. Мощ
ность излучения в несколь- 
ко десятков ватт, сконцент
рированная на площади в 
один квадратный милли
метр, достаточна для того, 
чтобы разрезать любую жи
вую ткань и «заварить» рас. 
сеченные кровеносные со
суды. С помощью лазеда 
■стало возможным осущест. 
влять операции даже на пе
чени и селезенке.

— Можно ли предупредить 
заболевания'человека ра> 
жом?

— Рецепт для профилак
тики рака есть. Это в пер. 
вую очередь здоровый образ 
жизни, борьба с . вредными 
привычками, своевременное 
лечение так называемых 
предраковых заболеваний. А 
•самое главное — человек в 
•любой, даже самой сложной, 
ситуации должен оставаться 
«оптимистом. Оптимизм — 
это великая защитная, ком
пенсаторная сила организма, 
которая спасает его от мно. 
гих осложнений.

И. БЕЛОУСОВА.
(АПН).
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К у л ь т у р а  нации определиетсн  
ее отношением н своему прошлому

В,  И .  Л е н и н

Вчера в Томске, в зале заседаний обкома КПСС н- 
облисполкома, начался зональный семннар-практнкум 
по проблемам охраны, реставрации, использования н 
пропаганды памятников истории и культуры. Идет 
серьезный разговор о том, чтобы бережно сохранен
ные памятники прошлого органически вписались в 
современность, служили делу коммунистического 
воспитания трудящихся.

С ТАРИННЫЙ Томск В июле 1982 года бюрооб- 
избежал печальной кома КПСС рассмотрело 
участи многих собра- вопрос о работе нашей ма- 

тьев, сумев сохранить свое егерской. Была осуждена 
лицо. Под охракой государ- практика распыления сил и 
ства находится сейчас свы- средств мастерской на мно- 
ше 300 памятников истории, гочисленных объектах, при-

Восстанавливать
к о м п л е к с н о

влечения мастерской к про
ведению обычных ремонт-

культуры и архитектуоы.
Город включен в число 115 
исторических г ородов  
РСФСР.

Специальная научно - ре
ставрационная производст
венная мастерская «Томск- 
реставрапия» была создана 
в июле 1978 года. Этому 
предшествовали большая ор
ганизационная оабота. По- 
мошь ^кома КПСС, горко
ма партии, областного и го
родского Советов народных эту тенденцию, в плане 
депутатов, поддержка обще- 1984 года количество объек- ному литью из цветных ме- 
ственных организаций по- тов снижено более чем на таллов, лепке, реставрации 
зволили мастерской уже в тпеть по сравнению с 1983

НА СНИМКЕ: Сибирский филиал института «Спецпро- 
ектреставрация»; идет защита проекта.

МАСТЕРА
ных работ. Чтобы устранить мастерская. Формируются

мастерские по художествен-

старинных люстр и светиль-
годом. В качестве примера ников.

важный вопрос — 
кадры специалистов - ре
ставраторов. Костяк нашего 
коллектива — т о д я , кото
рые работают в мастерской

----- ---------- со дня основания, увлечен-
Это что без развития производт ные, стремящиеся не только 
МО- ственной базы дальнейшее сами вложить в дело ре-

1976 голу выполнить ремонт-
но-реставвационных работ совместной работы рестав- 
на сумму 380 тькяч руб- раторов и ремонтников мо
лей. При мастерской был жно привести работу по ре- 
создан проектный отдел, конструкции старого здания 
состояший из архитекторов, театра — Томского ТЮЗа. 
инженеров, историков и нет нужды доказывать, 
других специалистов. “
ПОЗВО.ПИЛО с помощью
сковских реставраторов ое- наращивание реставрацион- ставрации частичку души.
шать серьезные задачи, и к ньпс работ невозможно. Пуск
1979 году объем проектных промбазы в эксплуатацию
пабот составил 90 тысяч позволит не только резко
рублей, а ремонтно - рестав- увеличить объемы нашей
рационных — около милли- деятельности (по нашим 
она. перспективным планам мы

Региональная научно- к 1900 году дол^ы  нара-
поактическая конфевенция стить их до 2,5—3 миллио-
«Современная застройка и рублей), но и в пер^ю
памятники архитектуры очередь повысить качество.
Г Т О М ек Я ^  СО СТОЯВН 10ЯСЯ в  А  еВ М О б ГЛВВНОС э т о  II03S O ~
августе 1979 года, отметила, лит нам перейти на комп- туры, плотники, жестянщи-
что в Томске проведена лексную реставрацию. Ведь ^и, кузнецы,
большая работа по выявле- можно отреставрировать
нию, регистрации, постанов- з ^ и е  легко формирует свои пла-
ке на учет и реставрации внутри тесные, _ ---------- -----  --------
памятников архитектуры, квартиры без элементарных
истории и культуры. Вместе Удобств. А можно и иначе.
С тем было указано, что со- Многие старинные здания,

имевшие в свое время от- сложнее обстоит
личные интерьеры — пар
кетные полы, лепные потол-

стояние охраны и реставра
ции памятников во многом 
не соответствует современ

но и щедро передающие свое 
мастерство молодым. Одна
ко индивидуальное обуче
ние на рабочем месте, обмен 
опытом не решают пробле
мы. Группа столяров-резчи- 
ков по дереву, созданная 
при CinV-20, — лишь ча
стично снимает остроту воп
роса. Нам очень нужны ка
менщики, лепщики, штука-

, Мастерская сравнительно 
и пла

ны в отношении зданий,
находящихся в ведении ор
ганов культуры. Гораздо

дело со

С ОЗДАНИЕ в 1981 году 
первого за Уралом 
Сибирского филиала 

проектного и н с т и т у т а  
«Спецпроектреставра ц и я» 
явилось ' еще одним сви
детельством того боль
шого значения, которое пар
тия и правительство прида
ют сохранению памятников 
истории и культуры. Безус
ловно, Томск для этого был 
выбран не случайно. В от
личие от многих других си
бирских городов он сохра
нил свое яркое историческое 
и культурное своеобразие, 
многочисленные памятники 
прошлого.

За прошедшие яедолгие 
годы в филиале сформиро
вался работоспособный твор
ческий коллектив — архи
текторов, искусствоведов, 
конструкторов, археологов и 
представителей других спе
циальностей. Активно дей
ствуют общественные орга
низации, совет молодых 
специалистов, научно-реста
врационный • совет, в кото
рый входят представители 
университета, инженерно
строительного института, 
творческих организаций об
ласти. Постоянное стремле
ние совершенствовать рабо
ту, творческие контакты с 
ведущими специалистами 
Москвы позволили коллек-

штшпшшишкр

тиву филиала за три года 
подготовить документацию 
более чем на шесть миллио
нов рублей ремонтно-строи
тельных работ. Уже сего
дня филиал развернул про
ектные работы по таким 
серьезным объектам, как 
музеефицированный комп
лекс под открытым небом 
«Старый Томск», реконст
рукция центра Томска, эт
нографический музей в 
с. Коларове, мемориальный 
комплекс музея старых 
большевиков в с. Нарым.

Главной задачей при ре
конструкции центральной 
части города для нас являет
ся сохранение этого истори
ческого ядра, сочетание его 
с новым строительством в 
пределах охранных зон.

Будущее филиала, несом
ненно, связано прежде все
го с выходом его в регион. 
Пока что в Красноярске, 
Омске мы ведем проектиро
вание лишь единичных объ
ектов. Намечаются такие 
работы в Новосибирске.

В своей повседневной дея
тельности филиал постоян
но огцущает реальную по
мощь Томского обкома 
КПСС и облисполкома, в 
том числе и по созданию 
для наших сотрудников нор
мальных условий труда и 
быта. Томский горисполком 
выделил нам производствен
ные площади с учетом раз
вития филиала на перспек
тиву. Безусловно, сохраня
ется и целый РЯД трудно
стей. в том числе и органи
зационных, которые мы на
деемся решить с помощью 
головного института и объ
единения «Росреставрация» 
а также Министерства куль
туры республики.

На опыте Томска мы хо
рошо убедились; в крупных 
городах необходимо реше

ние вопросов реставрации 
культурных и исторических 
памятников с комплексной 
подготовкой ■ проектной до
кументации. Наряду с рабо
той над отдельными' объек
тами необходимы разработ
ки проектов охранных зон, 
реконструкции памятных 
центров или микрорайонов. 
Для всей этой работы обяза
телен узаконенный в уста
новленном порядке пере
чень памятников истории и 
культуры.

Вместе с производствен
никами нам необходимо 
сепьезно поработать наД' 
повышением качества ре- 
ставрацйонньпс работ, внед
рением в практику изделий 
из песчаника, фурнитуры, 
резьбы по металлу. Необхо
димо также научиться каче
ственно восстанавливать 
лепнину, другие элементы 
старинного декора, овладеть 
методами биохимической за
щиты' деревянных конструк
ций. Надо думать, что ма
стерская «Томскреставра- 
ция» уже вплотную прибли
зилась к решению этих воп
росов и с завершением 
строительства базы сумеет 
их решить.

Чрезвычайно важно уме
лое использование реставра
торов; ни -В коем случае 
нельзя превращать их в 
обыкновенных ремонтников.

Ждем мы также и более 
активной помощи всех твор
ческих организаций, связан
ных с сохранением, рестав
рацией и эксплуатацией па
мятников истории и культу
ры.

А. ЧЕРНОВ,
директор Сибирского фи
лиала института «Спец- 

проектреставрацня».

ным требованиям. отдель- ****> люстры и оветильг^и, 
ные памятники находятся в перестраиваются их нынеш- 
Ветхом состоянии, а эксплу
атация мемориальных зда
ний во многих жилищно- 
эксплуатационных конторах 
и ведомствах организована мебели, жестяная мастер- 
неудовлетворительно. ская, кузница, позолотная

S «Граждане! Не
S  шштш
I
S

зданиями, находящимися в к трогайте нн одного 
ведении арендаторов. Мно- i  охраняйте па
гие арендаторы весьма и

ними арендаторами до неуз- весьма неохотно идут на ре- S мГнты‘^все"это ваша 
наваемости. ставрацию. Увы, их больше история, ваша гор-

В составе мастерской деи- -  -
ствуют сейчас 
по реставрации

мастерская
старинной

интересует. обычный ремонт.
В. ОСТАПЧУК, 

директор мастерской 
«Томскреставрация».

И А М Я Т Н И К 9̂  
НУЖЕН ЖОЗЯИН

Стало уже аксиомой, что 
архите к т у р н р - историче
ский памятник не должен 
влачить архивно - музейное 
существование. Он должен j 
жить: активно использо
ваться как общественное 
или жилое здание. Именно 
активная жизнь и обеспе
чит ему долголетие. Об этом 
убедительно говорит опыт 
Ленинграда, Москвы; Талли
на и других городов стра
ны.

Неоднократные проверки 
выявили, что картина, скла- 
дьгаающаяся в Томске, да
лека от благополучия.

Хорошее состояние памят
ника — пока еще редкое 
исключение. Прекрасно отре- 
ставриоовано и грамотно эк
сплуатируется здание быв
шего польского костела, в 
котором ныне расположен 
планетарий. двухэтажный 
Деревянный жилой дом по 
ул. Красноармейской, 68, где 
разместилось медицинское 
учреждение. Однако в боль
шинстве случаев учрежде
ния, использующие мемо- 
риалкные здания и соору
жения. формально, относят
ся к их текущему содержа
нию и ремонту. Скверное 
состояние кровли, водосто
ков, внутреннего инженер
ного о(борудования, плохая 
подготовка стен под новую 
штукатурку и покраску при
водят к интенсивному изно
су конструкций, неопрятно
му внешнему и внутренне
му виду зданий.

Тут следует зш[рекнуть и 
производственное жилищно- 
ремонтное управление гор
исполкома. и университет, с 
политехническим институ
том, да- и руководство гар
низонного Дома офицеров.

Не всегда здесь показьша- 
ют пример и сами реставра- 
топы. Непомерно затянулись 
работы на памятнике апхи- 
тектуры республиканского 
значения — биржевом кор
пусе, где работы ведутся с 
1977 года. На протяжении 
многих лет здесь не осваи
вались даже., средства, выде
ленные Всесоюзным общест
вом охраны памятников ис
тории и культуры. Давно

(гоже с 1977 года) идут ра* 
боты по созданию музея 
«Старый Томск» на Воскре
сенской горе, но до сих пор 
не просматривается оконча
ние работ, хотя и средства 
вложены уже немалые.

Безусловно, нельзя огра
ничиться здесь «любованием 
стариной». Необходимо
вдохнуть новую жизнь в 
классическую оболочку ста
рой застройки. Сделать те 
действительно жизнестой
кой, рентабельной, напол
нить современным функцио
нальным содержанием и тем 
самым спасти от угасания и 
разрушения в условиях бур
но растущего города. Нуж
но активное «хирургическое» 
вмешательство специали
стов, с тем чтобы с наи
меньшей болью заменить 
ветхие строения  ̂ обеспечить 
благоустройством старые До
ма, максимально уплотнить 
застройку, так как город
ская территория становится 
в наше время чрезвычайно 
дорогой.

Возникает вопрос: как же 
вести новое строительство, 
чтобы не разрушить ценное 
наследиву не разорвать-исто
рическую ткань Центра 
Томска, складывавшуюся на 
протяжении веков? Ответить 
на этот вопрос обязаны ар
хитекторы, в том чис
ле реставраторы, гаститут 
«Томскгражданпроект» и 
Сибирский филиал институ
та «Спецпроектреставрация» 
пли участии творческих ор
ганизаций Союзов архйтек- 
тогой и художников РСФСР. 
Всем нам следует изучить 
опыт передовых городов в 
деле объединения усилий 
ремонтно - строит е л ь н ы х 
организаций и реставрато
ров на реставрируемых объ
ектах. Опыт многое может 
дать для существенного уве
личения количества рестав- 
рируемьпс зданий и соору
жений, так как рестгврато- 
ры будут заняты более уз
кими, свойственными толь
ко им видами работ.

В. я о в ш с о в , 
начальник архитектурно- 
планировочного управле
ния Томского. гориспол

кома.

НА СНИМКЕ: полностью 
отреставрированный дом по 
ул. Красноармейской М 68; 
здесь сейчас медицинское уч
реждение.

дость. Помните, . что щ 
все это почва, на £ 
которой вырастает • 
ваше НОВОЕ госу- -  
дарство...» J

(Из призывов Со- S 
вета рабочих и сол- «• 

S датских депутатов., т 
0  Ноябрь 1917 года). Sлл •

it

НА СНИМКЕ; для восстановления декора старинных 
домов требуется немало необычных изделий, давно вышед
ших из употребления; работает жестяищнк С. Желтовогов.

Фото В. Кондратьева.

Многое м о ж е т  о б щ е с т в е н н о с т ь
Работа по выявлению, ох

ране и реставрации памят
ников в области особенно 
активизировалась после при
нятия соответствующих за
конов и утверждения Сове
том Министров СССР Поло
жения об охране и исполь
зовании памятников исто
рии и культуры. В послед
ние годы сделано многое 
для приведения их в систе
му, анализа и выработки 
программы очередности ре
ставрации, восстановления 
или консервации памятни
ков. Разработана и утверж
дена Министерством. куль
туры РСФСР и облисполко
мом перспектива работ, до 
1990 года включительно. Мо
сковский институт «Спец- 
проектреставрация» разрабо- ; 
тал проект охранных зон 
Томска, который также ут
вердил облисполком.

Значительно больше стала 
участвовать в - атом благо
родном деле инаша общест
венность. Многое делают, в 
частности, областное, город
ские. районные отделения и 
первичные организации 
Всероссийского общества ох- 
оаны памятников- истовии и 
культуры, охватывающие в 
общей сложности почти 120 
тысяч томичей. Самое ак

тивное участие в .делах и 
заботах общества принима
ют ученые университета, 
инженерно-строительного ин
ститута, других вузов Том
ска, архитекторы, искусст
воведы, краеведы, писатели, 
работники учреждений
культуры, ветераны партии, 
войн и труда. Созданы раз
личные секции, обществен
ная инспекция и другие 
фоомирования. Мы с боль
шой благодарностью отно
симся к их бескорыстному 
труду. Можно назвать здесь 
имена' профессо^юв универ
ситета И. М. Разгона и 3. Я. 
Бояршиновой, старшего пре
подавателя В. А. Соловье
вой, руководителей архитек
турной, исторической сек
ций и общественной инспек
ции 3. А. Зайцеву, И. Т. Ло
зовского, М. М. Гарипова, 
заслуженного работника 
культурьт РСФСР Н. С. 
Пойзнера и многих других 
активистов общества.

Можно привести немало 
примеров плодотворной дея
тельности первичных орга
низаций общества. «Красное 
знамя» уже писало о соору
жении студентами и рабочи
ми — по-литехниками мемо
риала павшим воинам-томи- 
чам на смоленской земле. 
Значительную работу по изу

чению и паспортизации па
мятников проводят научные 
сотрудники исторического 
факультета ТГУ. Студенты- 
историки — слушатели фа
культатива «Архитектура и 
искусство в истории города» 
— с интересом ведут поис
ковую работу по истории за
стройки и архитектуры 
центральной части города, 
участвуют в археологиче
ских работах на месте ос
нования Томска — Воскре
сенской горе, помогают вы
являть, новые памятники.

К сожалению, в целена
правленной рабш« по охра
не и реставрации памятни
ков допускаются и серьез
ные недостатки. Иногда на
рушается Закон об охране 
йамятников. Имели место 
случаи отвода земельных 
участков под строительство 
в центральном историко-за
поведном районе Томска 
без согласования с органа
ми, охраняющими памятни
ки. Не всегда удовлетвори
тельно качество реставраци
онных работ. В прошлом го
ду уча|дтники пленума обла
стного отделения общества 
справедливо отмечали, что 
некоторые учреждения, экс
плуатирующие памятные 
здания и сооружения, фор
мально относятся к их со

держанию и мелкому ре
монту. Областному отделе
нию общества, областному 
управлению культуры сле
дует более настойчиво под
нимать эти вопросы.

В агфеле этого года управ
лением культуры, обкомом 
профсоюзов и областным от
делением общества принято 
совместное решение о под
готовке к участию во Все
российском смотре музеев 
и памятников истории и 
культуры, посвященном со
рокалетию Победы совет
ского народа в Великой 
Отечественной войне. Глав
ная задача сейчас состоит в 
том, чтобы накопленный по
ложительный опыт работы 
районных отделений, пер
вичных организаций обще
ства сделать' всеобщим до
стоянием.

Ф. ЛИТВЕНКО, 
заместитель председате
ля президиума совета 
Томского областного от
деления Всероссийско1;о 
общества охраны памят
ников истории и хуяьту- 

* ры.

Редактер
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — не
большая облачность, без 
осадков, ветер слабый, тем
пература 33—38, в Томске

34—38 градусов мороза.
14—15 декабря — небольт 

шая облачность, преимуще
ственно без осадков, веге!- 
западный, 5—10 метре» в се
кунду, температура ночью 
30—35, по южным района:.* 
37.-—42, днем 25—30, по южт 
ным районам 33—38 граду 
сов мороза.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 13 декабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. «В рем я». 8.40. Ч ем п и о  
нат м ира п о  ш ахматам . 8.55. 
«В ы ставка  Б урати н о». 9.25. «В 
м и ре ж и в отн ы х ». 10.25. Н ово
сти.

С 10.30 до  14.15 — перер ы в. 
14.15. Н овости . 14.35. «П ти

цы в си н ей  вы ш и н е». Д оку
м ентальны й телеф ильм . 15.05. 
«Павел Ф едотов». 15.45. Кон
церт. 18.25. В стреча ш кол ьн и 
ков  с  лаур еатом  Л енинской 
премии. Г ероем  С оциалистиче
ск о го  Труда, д ок тор ом  меди
ц и н ски х н аук  Г. А . И лизаро
вы м. 17.10. «Ш ахм атн ая  ш ко
ла». 17.40. «Л енинский у н и вер 
си тет  м и лли он ов». 18.15. М чльт- 
фильм. 18.25. Концерт. 18.40. 
«С егодня в м и ре». 18.55. «М ир 
и м ол одеж ь». 19.30. Ф утбол. 
Kv6ok УЕФА. 1/8 финала. 
«К ельн» (ФРГ) — «С партак» 
(М осква). 21.00. «В рем я». 21.35. 
<13 и н тер вью  о  В икторе Т р еть 
я к ове». Ф ильм-концерт. 22.30. 
Ч емпионат м ира по ш ахматам . 
22.45. «С егодня  в м и ре». 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
8.00. У тренняя гимнастика.

МОСКВА
8.15. «Запечатленны е м гн ове
ния». Д окументальны й ф ильм. 
8.3S. 9.45. «П риродоведен ие». 
4-й класс. 8.55. Н аучно-по
пул ярны е ф ильм ы . 9.15, 12.05.

«И спанский  я зы к ». 10.05. «П оз- 
зия Р. Г ам затова». 10.35. «О х от
ники за лавинам и». 10.45.' 
Ы .40. «З оол оги я». 7-й класс. 
11.10. «С ем ья  и ш кол а». 12.35. 
«Ц ветение н есеян ой  рЖ и». Х у
дож ествен н ы й  ф ильм  о  с у б 
ти трам и . 14.05. «О бщ ая би ол о 
ги я». 9-й класс. 14.35. «Д. Л он
дон . С траницы  ж изни  и т в о р 
ч еств а » . 15.20. Н овости .

С 15,25 д о  17.30 — переры в.
ТОМСК

17.30. К инопрограмм а.
МОСКВА

18.00. Н овости ,
ТОМСК

18.15, «В память о  будущ ем ».
Д окументальны й ф ильм. 18.50. 
К инож урнал. 19.00. «Д ень о б 
л а сти ». 19.15. «За безоп а сн ость  
дви ж ени я». 19.35. «За синими 
л есам и ». Д окументальны й
ф ильм.

МОСКВА
20.00. «С п окой н ой  ночи , м а 

лыш и! а
ТОМСК

20.15. «Ф и ни ш у пятилетки •
ударн ы й тр у д ». Завод и зм ер и 
тельн ой  аппаратур ы  на т р у д о 
вой  вахте. 2().45. «Р еп ор таж  »■ 
л есосек и ». Д окументальны й
ф ильм.

МОСКВА
21.00. «В рем я». 21.35. «М айор 

В и хр ь». 3-я сер и я . 23.00. К у б сс  
евр оп ей ски х  чем пи онов  по 
х ок к ею  с  мячом . Финал, «Енн 
сей »  (К расноярск) — «Б олтик» 
(Ш веция). 2-й тайм.

Т еа тр
ТЕАТР ДРАМЫ

13 декабря . «О, Паиала!» — 
19-30. \

ТЕАТР МУЗК0М1Е:ДИИ
13 декабр я  в пом ещ ении ДК 

«А ван гард» — «В аядара» — 
19-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

13 декабря . «Алеиьиий цве
точен» — 10-30.

ТЕАТР КУКОЛ
14 декабря . «К ош иин А «»м »~ 

11. 14.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
13 декабря . «К рам ер против  

К рам ера» — 9, 11. 13, 15, 17. 
19. 21.

имени М. ГОРЬКОГО
13 декабря . «Л ю бовн ы й не

д у г»  (две сер и и ) — 8-30, 11. 
13-30. 16. 18-30, 21. «Черная 
мантия для у би й ц ы » — 8-40,
10- 20. 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20-20. 22. Зал кинохроники .
«М осф и л ьм у» — 60». «К улиио- 
во  поле Ю рия Ранш и», «В ик
тор  А ста ф ь ев »  — 9. 10-15.
11- 30. 12-45. 14, 15-30. 16-45, 20.

«ОКТЯБРЬ»
13 декабря , «Б леф » — 8-30. 

12, Ы . 16. 18, 20, 22. «Ты сяча 
м иллиардов дол л ар ов» — в-40.

1,1-10. 13-40, 16-10, 18-40, ЗМ '!, 
«Единица с обманом» — 10-30.

«ПИОНЕР»
13 декабря . «Моргун Чнкоь

— 10-30, 13-40. 15-20. Кино
клуб «Королевство еиаэои» — 
11-40. «Таи, на неведомых д о 
рожках...» — 12. М ул ьтсбор н и г 
для в зр осл ы х  «Шпионские 
страсти» — 17-10, 19. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
13 декабря . «Самозванцы по

неволе» — 9, 11-20. 13-40. «Н у
жна солистка» — 16-30,- 18, 
19-30, 21. «Деревенский детек
тив» — 9. 10-40. 12-20. и .  16. 
17-40. 19-20, 21.

«СИБИРЯК»
13 декабря. «Дума про иаэа- 

иа Гояоту» — 9-20. «Твоя лю 
боаь» (две серии) — 11. 13-30. 
16, 18-30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

13 декабря . «Двойной обгон»
— 17. 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИВКАБЕЛЬ»

13 декабря . «Остров соиро 
вищ» — 15. «Наш ануи рабе- 
тает в милиции» — 17-20, 13. 
2 1 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П
13 декабря. «Жестокий ре- 

иаие» (две серии ) ‘ — 17, 20, 
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

пос. НОВОГО
13 декабря . «Встреча а уще

лье смерти» — 19, 21.

ВНИМАНИЮ АБОНЕНТОВ!
Оплата за предоставленные автоматические междуго

родные телефонные ращоворы, переговоры и телеграммы 
в кредит должна быть произведена в 15-дневный срок.

При непогашении абонентом задолженности в течение 
5 дней после предупреждения телефон подлежит отклю
чению.

Если в течение месяца с момента отключения 'телефона 
задолженность не погашена, телефон снимается.

Основание—Правила пользования междугородной и
международной телефонной связью от 19 июня 1981 г.

Справки по телефону 2-40-77.
Томская телеграфно . телефонная станция.

20 декабря
Концертный зал фнлармоянн 

КОНЦЕРТ
ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО МУЗЫКАЛЬНОГО УЧИЛШЦА

Начало — в 19 час. 30 мин.
Вход свободный.

ТОМСКАЯ ШКОЛА ПОВЫШЕНИЯ КВАЛИФИКАЦИИ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ КАДРОВ ИЗВЕЩАЕТ 

О ПЛАНЕ УЧЕБЫ НА 1985 ГОД
Двухмесячные курсы по подготовке руководителей про

изводственных подразделений колхозов к  совхозов — с 
4 апрели и с 1 сенпФря.

Повышение квалификации; 
бригадиров тракторных бригад —со 2 января, 
техников по искусственному осеменению сельскохозяй

ственных животных — с 1 октября, 
управляющих отделениями хозяйств — с 30 октября. 
Месячные курсы новьпвения квалификации: 
агрономов, мелиораторов — со 2 января, 
заведующих фермами, зоотехников общего профиля — 

с 4 февраля,
техников-механиков молочных ферм и комплексов, 

бухгалтеров совхозов и колхозов, эконоиистов совхозов и 
колхозов — с 4 марта,

техников - электриков, заведующих зерноочиститель
ными и сушильными комплексами —с 1 апреля, 

инженеров по охране труда —« 1 октября, 
ветфельдшеров —с п  ноября,
техников - механиков общего профиля, зоотехииков- 

пчеловодов — со 2 декабря.
Школа обеспечивает слушателей учебной литературой, 

общежитием, выплачивает стипендию а размере 40 ру(№ей 
в месяц.

Адрес школы: г. Томск, пр. Ленина, 102. Тел. 2-38-62,
2-36-94.

А дм инистрация и об щ ест 
венны е организации, кол
лектив ин сти тута  «Т ом ск 
гр аж дан п роект» вы раж аю т 
гл у бок ое  соболезн овани е 
Е. В. М ахневой п о  п овод у  
безврем ен н ой  см ер ти  сы н а 

МАХНЕВА
Андрея Нинолаевича...

Том ская областн ая  пла
н овая  к ом и сси я  и и спол
н и тельн ы е ком и теты  рай 
он н ы х С оветов  н арод
н ы х д еп у та тов  г. Том ска, 
рай он н ы е плановы е к ом и с
си и  в ы р аж аю т гл у бок ое  с о 
бол езн ован и е родны м  я  
близким  в связи  с о  см ер 
т ь ю  зам естителя  п редседате
ля гор исп олком а, п редседа 
теля гор одской  плановой 
ком и сси и

КОЗЛОВСКОЙ 
Нонны Георгиевны.

О бластной отдел н ародн о
го  образован и я  с  глубоким  
п р и ск ор би ем  извещ ает о  
см ер ти  начальника к он т
р ол ьн о-реви зи он н ого  отдела 
обл он о  в е т ^ а н а  труда

ОСИПОВА
Виитора Васильевича,

посл едовавш ей  10 декабр я , 
и  выражает^ собол езн ов а н и е  
родн ы м  я  близким  п ок ой н о
го .

А дм инистрация. парти й 
н ое  бю р о , п р оф к ом  п рои з
в од ств ен н ого  объедин ен ия  
«Т ом ск и еф ть» вы р аж аю т 
гл у бок ое  собол езн ова н и е  ге 
н еральн ом у д и р ек тор у  Л. И. 
Ф илим онову п о  п ов од у  см ер 
ти  отца

ФИЛИМОНОВА 
Ивана Архиповича,

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЬ!
Адрес редакции: 6S4BM, Такси, ГСП, яр. Фрунае, 163. Телефеиы: ирнвиисй радаитера— 1-44-31; эаместИталвА радаитера '4-66-63, 1-37-65; от*, секретаря — 1-SX-S4; свирвтариата — 1-46-36; бгдбяа

партийной жизни — 1-26-66, 1-28-43; мдевв ярвяагаиды — 1-4S-S1, втдвяа ирвиышлвииоети — 1-46-66, 1-27-6В,' етдвла нофтагеелвгЯи и строитвяьстеа — 1-27-28, 1-36-44; втдваа м ямивгр ярвяйства — 1-4В-79;
1-64-66; отдела науки и учебных авввдвиий — 1-36-5В;етдеяа иифвриации, иуяьтуры и сяврта — 1-42-32; 1-66-31; отдала свавтеивгвстроитвльства и быта — 1-36-М; отдала аисав1—1-М-в6, 1-28-67, 1-66-31; Щ П П Б  

собстваннага иорреспондаита в Сгройсааеи — 3-34-13, в Колпашава — 36-52; общвстваннай ириеинай . -  1-26-66; отдела абъявламий — 1-06-62, демурнаго — 1-26-66, областной ' журиалистсиай
оргаинаации — 1-36-66. .....
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